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(«КП» - Казань»)

В республике 
установили один 
из самых низких 
прожиточных 
минимумов в ПФО.

В Татарстане на 2024 
год установлен один из 
самых низких прожиточ-
ных минимумов в ПФО. 
Этот показатель составил 
12,9 тысячи рублей. Соот-
ветствующее исследова-

ние опубликовано на сайте 
Росстата.

В Пензенской и Сара-
товской областях прожи-
точный минимум на 2024 
год установлен в размере 
12 813 рублей. В обоих 
регионах он увеличен на 
738 рублей. В Мордовии 
при этом прожиточный ми-
нимум на следующий год 
идентичен татарстанскому 
и равняется 12 966 рублям. 
По сравнению с текущим 
годом он увеличился всего 
на 180 рублей.

Все остальные входящие 

в ПФО субъекты Федерации 
по уровню установленного 
на 2024 год прожиточного 
минимума опережают Та-
тарстан.

Самый высокий показа-
тель прожиточного мини-
мума был принят в Ниже-
городской и Самарской 
областях - 14,4 тысячи руб-
лей. После идут Пермский 
край (14,1 тысячи рублей) и 
Башкортостан (13,6 тысячи 
рублей). Напомним, в 2023 
году прожиточный минимум 
в Татарстане увеличился до 
12,3 тысячи рублей.

Меньше всего денег 
на жизнь нужно в Татарстане

В Приволжье 
обещают 
снег

Зима близко: 

Вторник
10 октября

Читайте на стр. 7  �

Продолжение на стр. 18 �

Анна ГРЕНЬ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Что скрывает победительница 
главного конкурса красоты.

В полночь 9 октября в Барвихе огласили 
имя новой «Мисс Россия». Самой краси-
вой девушкой страны стала петербурженка 
Маргарита Голубева - таможенница, мото-
циклистка и, конечно, красавица.

«Мисс Россия - 2023» 
Маргарита ГОЛУБЕВА:
В детстве меня 
считали гадким 
утенком

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Почему разведка Израиля 
проспала атаку террористов, 
а ПВО оказалась 
бессильна

Читайте на стр. 3 - 5 �
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Главные вопросы о войне на Ближнем Востоке:

6 451 000

№ 78 (27526) 2023 год

Евгений БЕЛЯКОВ

Федеральная налоговая служба начала 
рассылать россиянам уведомления. До 
1 декабря каждому из нас, кто обладает 
хоть какой-то собственностью (машины, 
квартиры, дачи и т. д.), нужно заплатить 
налоги на имущество за 2022 год.

А там, где россияне должны что-то кому-то 
платить, пасутся аферисты. В ФНС нам рас-
сказали о двух главных уловках мошенников 
в этот налоговый период.

1. Электронное письмо
Жулики присылают электронное письмо 

якобы от ФНС. Ссылка, по которой можно 
перейти для «оплаты налогов», прилагается. 
На самом же деле она ведет на мошенничес-

кий сайт, где украдут 
и данные карты, и все 
деньги с нее.

2. Бумажная квитанция
В почтовый ящик мошенники бросают под-

дельные бумажные уведомления о налогах. 
На них напечатан QR-код, который также 
ведет на мошеннический сайт (см. пункт 1).

И что делать? Как поясняют в ФНС, есть 
несколько «мест», где можно заплатить 
налоги официально. Среди них:

 личный кабинет налогоплательщика на 
сайте ФНС nalog.gov.ru;

сайт госуслуг gosuslugi.ru или мобиль-
ное приложение «Госуслуги»;

МФЦ - там тоже принимают налоговые 
платежи.

Не плати мошенникам 
и спи спокойно



2

ШОУБИЗ
Семья Пригожина 
не выходит 
на связь 
из Израиля

ЗДОРОВЬЕ
Почему мы переедаем 
и как найти другие 
способы справиться 
с тревогой и стрессом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 10.10.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

 ■ ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Елена ОДИНЦОВА

На смену бумажному 
паспорту идет цифро-
вой: где его можно ис-
пользовать и как он бу-
дет выглядеть.

Минцифры разработало 
правила, по которым мы 
будем использовать циф-
ровой паспорт. Пока это 
проект, он размещен для 
обсуждения на правитель-
ственном портале проек-
тов правовых актов. Но 
уже понятно, как в прин-

ципе станет работать циф-
ровая замена привычного 
нам документа.

Начнем с главного - пол-
ным аналогом бумажного 
оригинала цифровой па-
спорт пока не станет. Его 
можно будет использовать 
для подтверждения лично-
сти примерно в десятке 

разнообразных ситуаций.
Предъявлять же надо QR-

код и фотографию через 
приложение «Госуслуги» на 
смартфоне. 

Сотрудник, которому вы 
предоставите код, отска-
нирует его и увидит всю ту 
же информацию, что и в 
вашем бумажном паспор-

те. В некоторых случаях 
дополнительно понадобит-
ся одноразовый пароль. 
Это и есть так называемый 
цифровой паспорт, ника-
ких специальных карточек 
пока выпускать не предпо-
лагается.

Прекращать выпуск 
и выдачу привычных па-
спортов тоже никто не 
планирует. Цифровой  - 
лишь дополнительная 
возможность. Не хочешь 
им пользоваться - ходи с 
обычным.

Я достаю из широких штанин:

Смотрите, сканируйте, 
я - гражданин!

Вводить цифровой паспорт предполагается в 
три этапа. На самом первом (возможно, уже до 
конца нынешнего года) по документу можно будет:

✓ покупать алкоголь и табак (подтверждать, что вы 
совершеннолетний),

✓ подтверждать свой возраст при посещении музея 
или каких-то мероприятий,

✓ подтверждать свою личность при посадке в поезд 
дальнего следования,

✓ пользоваться рядом госуслуг (но не всех - например, 
зарегистрировать право собственности на квартиру по 
цифровому паспорту будет нельзя),

✓ подтверждать свою личность в банках.

На втором этапе, предположительно с 1 января 2024 
года, добавится еще несколько возможностей:

✓ подтверждать цифровым паспортом свою лич-
ность при проходе на территорию предприятий (кроме 
оборонно-промышленных, ядерных и прочих объектов 
подобного рода),

✓ использовать его на почте для отправки и полу-
чения корреспонденции и посылок, а также почтовых 
переводов.

И с 1 января 2025 года, на третьем этапе, имея в 
кармане только смартфон, можно будет:

 ✓ заселяться в гостиницу,
 ✓ получать услуги в медицинских организациях.

Где будет работать новый документ КОНКРЕТНО

 ■ ОТКРОВЕНИЯ

Россия отбила три 
штурма Запорожской АЭС

В этом признался начальник главного управления 
военной разведки Украины Буданов.

Такие откровения тянут как минимум на уголовный срок в 
международном суде, а как максимум - на разбирательства 
в ООН и МАГАТЭ. Но в Киеве этим хвалятся. Судите сами, на-
чальник ГУР Украины Кирилл Буданов в интервью иностранной 
прессе признал, что его спецназ трижды ставил мир на грань 
ядерной катастрофы, атакуя крупнейшую в Европе Запорож-
скую АЭС, которая сейчас под контролем России.

«В августе 2022 года спецназовцы ГУР пересекли Кахов-
ское водохранилище в районе Энергодара на быстроходных 
лодках, чтобы создать на левом берегу плацдарм, пригодный 
для дальнейшего штурма города и ЗАЭС, - заявил Буданов. - Но 
тогда ГУР не смог закрепиться, не хватило артиллерийской 
поддержки.

А в последней из этих попыток участвовали несколько сотен 
человек, в том числе новозеландцы и командир Иностранного 
легиона Вадим Попик.

Но в момент десантной высадки российские войска под-
вели к берегу тяжелую технику, в том числе танки. Поэтому 
спецназу снова не удалось закрепиться».

 
ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ

ООН молчала, 
НАТО пропаганду качало
Представитель МИД России 
Мария ЗАХАРОВА:

«Признание Буданова должно стать 
холодным душем для ООН, представи-
тели которой все эти месяцы заявляли, 
что «не могут определить направление 
удара по ЗАЭС».

И вывести из гипнотического сна 
население стран НАТО, которому вну-
шали, будто Россия создает угрозы 
ядерным объектам.

МИД России неоднократно заявлял, что режим Зеленского 
использует атомную станцию как «грязное ядерное оружие» 
и шантажирует им Европу. Россия предоставляла данные об 
обстрелах ЗАЭС со стороны ВСУ.

Все, о чем мы говорили, будет и дальше находить прямое 
подтверждение».

Два кинозала 
на четыре области
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Олег АДАМОВИЧ

Культуру в новых 
регионах пришлось 
поднимать 
буквально из руин.

Глава Минкультуры Ольга 
Любимова пришла в Кремль 
рассказать Владимиру Путину, 
как у нас развивается отрасль в 
целом. Но большую часть раз-
говора посвятила, конечно, но-
вым регионам. Там запрос на 
культуру сейчас максимальный. 

Как отметила министр, к Рос-
сии «присоединились 13 тысяч 
новых коллег».

- Ежеквартально мы встре-
чаемся, фактически узнаем 
друг друга и радуемся вместе 
каким-то удачам, обсуждаем 
наши планы, - рассказала она.

Путина особенно впечатлила 
статистика по кинотеатрам.

- Да ладно! Два кинозала 
на четыре (региона. - Ред.)… 
- воскликнул президент, когда 
узнал, что к моменту присоеди-
нения в четырех новых регио-
нах было всего два работающих 
кинотеатра.

Сейчас в новых регионах ра-
ботает уже 51 кинозал. И поль-
зуются спросом. В основном 

крутят классику советского 
кинематографа, которая очень 
востребована. 

Вот еще несколько интерес-
ных фактов и цифр, которые 
Ольга Любимова озвучила пре-
зиденту.

РАЗВИВАЕМ 
НОВЫЕ РЕГИОНЫ...

✓ В Мариуполе и Луганске 
состоялось 140 цирковых вы-
ступлений, на них пришли 70 
тысяч зрителей.

✓ 1500 костюмов и другого 
реквизита передали театрам с 
Большой земли.

✓ Дети Донбасса и Малорос-
сии активно ездят на экскур-
сии в другие регионы.

✓ Большие музеи с историей 
открывают на новых террито-
риях свои филиалы (например, 
«Петергоф» 5 сентября открыл 
в ЛНР краеведческий музей, а 
Краснодарский край, «Фана-
гория» отвечают за Геническ).

...И СТРАНУ В ЦЕЛОМ
✓ К концу 2024 года отре-

монтируют 72 детских театра 
(такого обновления, по сло-
вам министра, не было с 60-х 
годов).

✓ Достраивается музейный 

центр Рязанского историко-
архитектурного музея-
заповедника (масштабный 
проект, рассчитанный на 200 
тысяч посетителей в год).

✓ В Москве готовится к от-
крытию музейно-театральный 
квартал «Бахрушинский му-
зей» (8300 квадратных метров 
выставочных площадей).

✓ Минкультуры поддержи-
вает 150 русских театров за ру-
бежом. В этом году по случаю 
200-летия Островского постав-
лено 15 его спектаклей в вось-
ми странах.

Владимир Путин сильно удивился, когда узнал, в каком состоянии были объекты 
культуры в новых регионах. Сегодня этот вопрос - на особом контроле.
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Андрей БАРАНОВ

ЧТО ПРОИЗОШЛО?
Между евреями Израиля и 

палестинскими арабами раз-
горелась настоящая война, ка-
кой не было, пожалуй, пол-
века. Ровно 50 лет назад, в 
октябре 1973 года, в Израиле 
отгремела Война судного дня. 
И вот теперь - новый большой 
конфликт. В его основе - тре-
бование арабов создать пол-
ноценное государство Пале-
стина, территорию которой 
сейчас контролирует Израиль.

Рано утром в субботу на из-
раильские города обрушился 
ливень ракет, запущенных из 
контролируемого радикаль-
ной исламистской группи-
ровкой ХАМАС (подробнее о 
ней на стр. 4 - 5) сектора Газа. 
Военные эксперты полагают, 
что всего было от 2 до 5 тысяч 
пусков реактивных снарядов. 
Считающаяся очень надежной 
система ПВО Израиля «Желез-
ный купол» не справилась с та-
ким количеством воздушных 
целей, и примерно треть ракет 
поразили городские улицы и 
жилую застройку в Тель-Авиве, 
Иеру салиме и еще десятке насе-
ленных пунктов. Вскоре выяс-
нилось, что этот удар был лишь 
прелюдией к доселе небывалой 
наземной атаке боевиков ХА-
МАС на территорию еврейского 
государства. С помощью взрыв-
чатки они проделали проходы 
в стене, отделяющей Израиль 
от сектора Газа, и ворвались в 
приграничные города на армей-
ские базы израильской армии 
ЦАХАЛ. Одновременно другие 
группы атаковали Израиль на 
лодках с моря, были даже дель-
тапланеристы, пикирующие с 
неба. Силовые структуры, не 
говоря уж о гражданском на-
селении, оказались совершенно 
не готовы к этому нашествию. 
Серьезного сопротивления 
ХАМАС никто не оказал. Его 
боевики действовали предель-
но жестоко, убивая военно-
служащих и мирных граждан. 
Сотни людей были захвачены 
в заложники и переправлены в 
Газу. Нападавшим достались и 
обильные трофеи: танки, бро-
немашины, стрелковое оружие, 
боеприпасы.

ОТВЕТ ИЗРАИЛЯ
Через пару часов премьер-

министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху объявил, что его 
страна ведет самую настоящую 

войну, и сообщил о начале опе-
рации «Железные мечи», це-
лью которой провозглашалось 
уничтожение ХАМАС и заня-
тие территории сектора Газа.

К середине дня воскресенья 
частям ЦАХАЛ, оправившим-
ся от первого шока, удалось 
отбить большинство захвачен-
ных палестинцами объектов и 
освободить часть пленников. 
Израильская авиация развер-
нула массированные бомбар-
дировки Газы. Утверждается, 
что удары наносятся по домам, 
используемым ХАМАС. Одна-
ко застройка в тамошних го-
родах столь плотная (можно 
реально прикуривать у соседа 
через окно), что пораженны-
ми оказались многие соседние 
здания, населенные обычны-
ми жителями.

Кроме того, министр оборо-
ны Израиля Йоав Галант объя-
вил о полной блокаде сектора 
Газа, прекращении поставок 
туда электричества, продук-
тов, воды и топлива.

ЧИСЛО ЖЕРТВ 
ПЕРЕВАЛИЛО ЗА ТЫСЯЧУ

На момент подписания но-
мера погибли почти 700 изра-
ильтян, около 2000 получили 
ранения, в секторе Газа убиты 
560 человек, 2900 ранены.

По информации российского 
посольства, данных о постра-
давших в ходе военных дей-
ствий гражданах РФ пока не 
поступало. Информация о двух 
якобы плененных хамасовцами 
россиянках не подтвердилась.

ПРОСПАЛИ АТАКУ?
В Израиле уже начали пои-

ски виновных в том, что ата-
ку врага страна практически 
проспала. Газета Haaretz вчера 
написала: «Глубокий стыд на-
полняет наши сердца яростью, 
а глаза слезами. Израиль был 
унижен и разгромлен в суббо-
ту. «Маленькая» террористи-
ческая организация обнажила 
наготу региональной сверх-

державы, обладающей развед-
данными и кибернетическими 
возможностями, которые явля-
ются одними из лучших в мире. 
Даже если весь сектор Газа бу-
дет уничтожен, это не компен-
сирует крупнейшего провала в 
сфере безопасности».

ТРИ ПРИЧИНЫ 
ОБОСТРЕНИЯ

Руководство ХАМАС объ-
явило нападение ответом на 
рейды в мечети Аль-Акса - 
святыне ислама, располо-
женной на Храмовой горе в 
Иерусалиме. Но это скорее 
был лишь пропагандистский 
повод, предназначенный для 
«арабской улицы» - рядовых 
мусульман в ближневосточных 
странах. На самом деле под-
линные причины кроются в 
глубинной политике.

❶ Палестинцы окончатель-
но убедились в том, что Изра-
иль не собирается делать ни-
чего для создания государства 
Палестина. Все переговоры на 
этот счет израильтянами были 
заморожены.

❷ Откровенная тревога 
ХАМАС по поводу наметив-
шейся тенденции на норма-
лизацию отношений Израиля 
с Саудовской Аравией. По не-
которым данным, подписание 
некого документа, примиряю-
щего былых яростных против-
ников, готовилось уже к концу 
нынешнего года. В этом случае 
палестинцам грозило серьез-
ное уменьшение саудовской 
поддержки, а без нее их поли-
тическая значимость в регионе 
явно бы ослабла.

❸ Общество Израиля сейчас 
серьезно расколото из-за от-
ношения к затеянной прави-
тельством судебной реформе, 
правящая коалиция находи-
лась на грани распада, и на 
этом фоне вопросы безопас-
ности отошли на второй план. 
Этим и воспользовались ра-
дикалы из ХАМАС, рассчи-
тав, что их внезапная атака за-
станет противника врасплох.

Картина дня: главная тема

 ■ ВОПРОС ДНЯ

К чему может привести 
начавшееся противостояние?
Борис ДОЛГОВ, ведущий научный сотрудник 
Института востоковедения РАН:

- ХАМАС показал, что может наносить болезненные удары 
по Израилю. Если сейчас Иерусалим нанесет жестокий ответ 
по сектору Газа, это может привести к консолидации соседних 
исламских стран. Вряд ли они решатся на прямое участие 
в конфликте, но точно окажут гуманитарную и какую-то во-
енную помощь палестинцам.

Рамиль-хазрат САДЕКОВ, 
имам исторической мечети Москвы:

- Если Израиль ответит слишком жестко, солдаты станут 
заходить в мечети, тогда в соседних странах может подняться 
волна недовольства. И ничего хорошего ждать уже не при-
ходится. Сейчас руководство Египта, Ливана сдерживает 
своих граждан, но вообще люди готовы к войне с Израилем. 
Я, честно говоря, переживаю за знакомых москвичей, кото-
рые уехали туда.

Дмитрий ЕГОРЧЕНКОВ, 
директор Института стратегических 
исследований и прогнозов РУДН:

- Внутриизраильские дрязги последних нескольких лет 
привели к тому, что армия Израиля оказалась недостаточно 
готова к быстрому ответу. Если «Хезболла» решит вмешаться в 
конфликт, солдатам еврейского государства придется воевать 
на два фронта. И чем это закончится, я не знаю. Ливанские 
войска закалены постоянным участием в сирийской войне. 
Они опытны, и у них достаточно оружия.

Георгий БОВТ, политолог:
- Я думаю, США сейчас попытаются договориться через 

Египет и Саудовскую Аравию об обмене пленными. Сосед-
ние исламские страны на официальном уровне не поддер-
жат агрессию против Израиля. На неофициальном уровне, 
думаю, тоже, потому что все эти радикальные религиозные 
движения угрожают самим правительствам ближневосточных 
государств.

Эдуард БАГДАСАРЯН, генеральный директор 
АО «Аэрокон», вице-президент Ассоциации 
эксплуатантов и разработчиков беспилотных 
авиационных систем «Аэронет»:

- ХАМАС успешно поражал израильские танки, сбрасывая 
бомбы с дронов. Очередная демонстрация эффективности 
такой тактики может подстегнуть глобальное перевооружение 
на беспилотники. И одним из неожиданных результатов кон-
фликта в Израиле может стать рост заказов на беспилотники 
у наших производителей.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Ракеты ХАМАС ударили по израильским городам. Полицейские помогают 
женщине с ребенком добраться до укрытия в Ашкелоне на юге страны. 

Израиль унижен 
невиданной атакой 
палестинских 
боевиков

Следим 
за войной 
в Израиле 
в специальном 
разделе на сайте

Глава правительства объявил, 
что страна находится в состоянии войны.

Продолжение темы > стр. 4 - 5.
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Журналист 
«КП» сравнил 
происходящее 
на Ближнем Востоке 
с тем, чему давно 
научились 
в зоне СВО.

Цивилизационно, ко-
нечно, в такой ситуации 
хочется принять сторону тех, 
кто защищается от террори-
стических методов. Сложно 
сочувствовать тем, кто лезет, 
расталкивая друг друга, чтобы 
ударить переломанного без-
защитного пленного. Чтобы 
сунуть телефон в лицо явно 
изнасилованной женщине, 
которую достали из багаж-
ника внедорожника...

Но ХАМАС - в какой-то 
степени порождение самого 
Израиля, который десятиле-
тия строил свое государство, 
ущемляя права палестинцев. 
«Цивилизованный мир» на 
это взирал снисходитель-
но - шутка ли, жить во враж-
дебном окружении, тут не 
до сантиментов. А Израиль 
пользовался имиджем все-
сильного государства, кото-
рое никто не упрекнет.

Но на этот раз произошед-
шее разрушило стереотипы. 
Вопросы задаются простые:

ВСЕСИЛЬНЫЙ МОССАД 
НЕ В КУРСЕ

О Моссаде и прочих развед-
структурах Израиля снимали 
фильмы, их опыт изучался в 
военных академиях мира. Как 
они могли проворонить под-
готовку такой масштабной 
операции палестинцев?

Нет простого ответа. Но, 
похоже, речь идет о деграда-
ции израильских разведок, 
основное дело которых когда-
то было предупреждать те-
ракты, а не ликвидировать их 
последствия.

Так случается, когда нет 
конкуренции, когда пропада-
ет стимул совершенствовать-
ся. Зачем? И так все хорошо. 
Пусть попробуют рыпнуться, 
мы им быстро домик сложим 

точной ракетиной. А против-
ник эволюционирует, изучает 
чужой опыт, отказывается от 
современной связи в пользу 
конспирации.

Сегодня все четко увидели, 
что бывает, когда ты полага-
ешься лишь на техническое 
превосходство - пропускаешь 
очень болезненный удар.

Сейчас Израиль пытается 
действовать по старинке, на-
нося ракетные удары по за-
ранее разведанным целям, 
пунктам управления ХАМАС, 
складам… Но после такого 
провала кто же поверит, что 
бьют не в молоко? Палестин-
цы уже показали, что могут 
переигрывать своего извеч-
ного соперника.

А ликвидировать ХАМАС 
по-настоящему можно только 
наземной операцией. Но и 
тут - крушение стереотипов.

НЕПОБЕДИМАЯ ЦАХАЛ 
ПРОИГРАЛА НАЧАЛО 
КОНФЛИКТА

Как израильская армия 
ЦАХАЛ, одержавшая когда-
то верх над мощными игрока-
ми региона, была застигнута 
врасплох? Я смотрю на кадры, 
выложенные палестинцами, 
и не могу найти разумного 
объяснения. Они штурму-
ют приграничные КПП и 
военные базы, не встречая 
сопротивления. Авангард 
вторжения арабов евреи про-
сто проспали. В буквальном 
смысле. Нападавшие просто 
врывались в казармы и рас-
стреливали безоружных ца-
халовцев в упор.

А дальше - по классике, ко-
торую арабы будто подсмо-
трели в боях СВО. Малые 
группы врываются, пользу-
ясь эффектом внезапности. 

И берут под контроль целые 
поселки и даже города.

Только у палестинцев нет 
«второго эшелона» с тяже-
лой техникой и артиллерией, 
отрядами закрепления, ко-
торые из захваченных горо-
дов делали бы неприступные 
«фортеции». Поэтому макси-
мум, что они могут сделать, - 
засесть в полицейском участ-
ке и принять свой последний 
бой. Или отступить.

Но даже судя по уличным 
боям, мы видим - израиль-
ская армия и спецназ не го-
товы к современной войне. 
А вот ХАМАС, явно изучив 
методы боев в СВО, приме-
няет массированные удары 
беспилотников. В итоге из-
раильский танк «Меркава» 
(один из лучших в мире) це-
ной в миллионы долларов 
уничтожается упавшей с дро-

на копеечной кумулятивной 
гранатой.

Израильские бойцы куч-
куются по 15 - 20 человек, 
выставляют в чистом поле 
пушки и танки в ряд… В зоне 
СВО подобные «построения» 
не прожили бы и 10 минут! 
ХАМАС еще есть чем удивить 
мир. Хотя он уже посрамил 
хваленую «израильскую во-
енщину».

НЕПРОНИЦАЕМОЕ ПВО 
ПРОШИТО

Опыт СВО четко просле-
живается и здесь. Подобную 
тактику прорыва ПВО про-
тивника начали применять 
мы. А теперь вот и палестин-
цы. Чтобы прорваться через 
заслон, нужно перегрузить 
систему ПВО.

Мы это делаем ракетами-
обманками либо беспилот-
никами. ХАМАС запустил 
сначала стаю дронов, произ-
водство которых Тель-Авив 
опять же проспал. Разрядил 
ими хваленую систему ПВО 
Израиля «Железный купол», 
после чего отправил на го-
рода уже огромное количе-
ство ракет. И все это быстро, 
чтобы израильтяне не успели 
перезарядить свою ПВО.

При таком массированном 
налете шансов нет, пожалуй, 
ни у одной системы ПВО в 
мире. Но как это сделали 
палестинцы - дерзко, по-
казательно, нагло. Развер-
нув десятки пусковых уста-
новок в цепи на открытых 
пространствах. В зоне СВО 
такую огневую мощь срисо-
вали бы быстро. И смешали 
с землей. Но тут мы снова 
возвращаемся к пункту № 1. 
Израиль, уверовав в свою не-
победимость, на опыт СВО 
наплевал. А зря.
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Израильские военные 
убеждают, что бьют только 
по объектам ХАМАС 
в секторе Газа. 
Но застройка там столь плотная, 
что в зону поражения попадают 
и соседние жилые дома.

У одних фанатизм и опыт, 
у других - танки.

В детстве мальчики и девочки 
любят сравнивать несравнимые 
вещи, выясняют, кто силь-
нее: слон или кит. Сейчас 
что-то похожее можно будет 
сделать на примере двух ар-
мий. С одной стороны - десятки 
тысяч обученных и мотивиро-
ванных боевиков-палестинцев, 
с другой - регулярная армия Из-
раиля с техникой, самолетами и под-
держкой США. Кто окажется сильнее?

В сильных и слабых сторонах двух 
сторон мы постарались разобраться, 
отвечая на наивные вопросы.

Насколько силен ХАМАС в го-
родских боях? Будут ли боевики 

воевать на равных с израильскими сол-
датами?

За годы противостояния с Израилем 

у бойцов ХАМАС накопил-
ся огромный опыт, по-
явилась целая когорта 

тактически грамот-
ных командиров, 
многие из которых 
проходили подго-
товку в Иране. Как 
правило, они дей-

ствуют небольшими (10 - 15 
человек) штурмовыми группами с лег-
ким оружием. Часть этих групп обычно 
пробивается на верхние этажи зданий 
и с этих «командных высот» оказывает 
плотную огневую поддержку тем, кто 
наступает по улицам.

Израильские военные тоже, как го-
ворится, не лыком шиты, тоже умеют 
воевать, но у них нет такого боевого 
фанатизма, как у хамасовцев.

Какие вообще силы у ХАМАС 
(сколько и какой техники, сколько 

людей, уровень подготовки)?
Боевые отряды ХАМАС насчитыва-

ют около 40 тысяч человек. У них нет 
тяжелого вооружения. Лишь десятки 
114-мм реактивных систем залпово-
го огня (РСЗО) «Раджум». Дальность 
стрельбы у них - 18 км. Есть на воору-
жении ХАМАС и неуправляемые ра-
кеты «Фаджр-5» производства Ирана. 
Дальность стрельбы - 75 км. Есть и ана-
логи иранских баллистических ракет 
М-75 и J-80 (дальность полета - около 
80 км). А еще у ХАМАС много ударных 
беспилотников самых новых иранских 
модификаций.

Как долго ХАМАС сможет вести 
активные боевые действия против 

Израиля, если конфликт затянется?

Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
имеет огромное превосходство в жи-
вой силе - почти 170 тысяч военнослу-
жащих и 450 тысяч резервистов. Плюс 
500 танков (1400 в резерве), плюс 470 
боевых самолетов, плюс 500 амери-
канских гусеничных бронетранспор-
теров M113A2, плюс… Устанете счи-
тать все это боевое железо. 

При таком соотношении сил вроде 
действительно наивно говорить, что 
Израилю для разгрома ХАМАС по-
требуется месяц. Да вы что?! Неделя!

Но не будем столь категоричны. 
На стороне ХАМАС могут высту-
пить Иран, Кувейт и другие страны. 
И таких набирается уже полдюжи-
ны. А у Израиля ведь тоже есть свои 
союзники - США, Великобритания, 
Германия, Франция и другие. А ведь 
у таких «игроков», как Иран и тот же 
Израиль, в арсеналах есть ядерное 
оружие!..

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

 ■ КОМПЕТЕНТНЫЙ ВЗГЛЯД

Поговорим о соотношении сил 

?

?

?

Начало темы < стр. 3.

Главная тема: 

Как «лучшая в мире разведка» 
проспала атаку, а «Железный 

купол» оказался дырявым
     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Александр КУДЕЛЯ

Конфликт Палестины 
и Израиля то разгорается, 
то затухает уже 75 лет.

Востоковед, политолог-междуна-
родник Елена Супонина по просьбе 
«Комсомольской правды» ответила 
на главные вопросы о новом витке 
палестино-израильского конфликта.

В ЧЕМ СУТЬ ПАЛЕСТИНО-
ИЗРАИЛЬСКОГО 
КОНФЛИКТА?

- После Второй мировой войны 
ООН приняла решение о создании 
на соседних территориях еврейско-
го государства Израиль и арабского 
государства Палестина. Но сделать 
это получилось только на бумаге. В 
ходе нескольких арабо-израильских 
войн Израиль оккупировал значи-
тельную часть территорий, которые 
были отведены для создания Пале-
стины (см. «Наглядно»).

В 1990-е годы произошел дипло-
матический прорыв, и была создана 
Палестинская национальная адми-
нистрация с перспективами ее пере-
растания в полноценное государство. 
Но государственность Палестина не 
получила до сих пор.

Конфликт Израиля и Палестины - 
это борьба за ограниченные терри-
тории и ресурсы. В прибрежной зо-
не сектора Газа есть месторождения 
газа, на Западном берегу Иордана 
ведутся поиски месторождений неф-
ти. Кроме того, это еще борьба за 
религиозные святыни. Иерусалим - 
это святая земля и сакральное ме-
сто для представителей иудаизма, 
христианства и мусульманства. Из-
раильтяне считают этот город сво-
ей столицей. Палестинцы говорят, 
что как минимум восточная часть 
Иеру салима должна стать столицей 
их государства. Каждая сторона дока-

зывает свою правоту. Примирить эти 
позиции, по моему убеждению, сей-
час не представляется возможным.

От редакции: сегодня Палестинская 
автономия делится на две части: сек-
тор Газа и Западный берег реки Иор-
дан. Между собой они не граничат 
(см. «Наглядно»).

КТО ТАКИЕ ХАМАС 
И «ХЕЗБОЛЛА»?

- ХАМАС - это палестинская ис-
ламистская группировка, которую 
в Израиле, США и многих странах 
Европы считают террористической. 

Россия ее таковой не считает. Эту 
организацию не контролирует Па-
лестинская национальная админи-
страция. Боевики этой группировки 
неоднократно совершали террори-
стические атаки на территории Из-
раиля, но в последние годы говори-
ли о том, что их целями являются 
только военные. То, что мы видим 
сейчас, это возврат к прежней так-
тике, когда не делается разницы 
между гражданскими и военными 
целями. В этом винят и нынешнее 
израильское правительство, которое 
в последнее время наотрез отказы-
валось разговаривать с любыми па-
лестинцами: как с умеренными, так 
и с радикальными.

«Хезболла» - это ливанская груп-
пировка, которая сформировалась 
на фоне неоднократных арабо-
израильских войн. Юг Ливана был 
долгие годы оккупирован израиль-
тянами, и эта организация была соз-
дана для освобождения юга Ливана, 
что и произошло 23 года назад. Они 
полностью солидарны с палестинца-
ми и активно с ними сотрудничают. 
В любой момент они могут прийти 
на помощь ХАМАС, создав вновь 
очаг напряженности на израильско-
ливанской границе.

КАК ОТНОСЯТСЯ 
К ПАЛЕСТИНЕ 
МУСУЛЬМАНСКИЕ 

ГОСУДАРСТВА РЕГИОНА?
- У ХАМАС сложились хорошие от-

ношения с Ираном, хотя последний - 
не арабское государство. По опросам, 
более 90% мусульман по всему миру 
симпатизируют палестинцам и счи-
тают, что они просто не могут жить 
в условиях апартеида.

Есть международные резолюции 
ООН по решению «палестинского во-
проса». И позиции ведущих арабских 
государств, таких, например, как 
Саудовская Аравия, полностью со-
впадают с этими резолюциями. Есть 
конкретные карты, какие территории 
должны занять палестинцы, какие 
земли должны уступить израильтяне 
(это границы до 1967 года, см. «На-

глядно»). Но другое дело, что в свое 
время даже бывший американский 
президент Билл Клинтон, насколько 
я знаю от самих американцев, сидел 
много дней подряд над картами этой 
географической местности с каран-
дашом и линейкой в руках и пытался 
вместе со специалистами определить, 
какое поселение куда должно переме-
ститься и кому отойти. Но эти карты 
вступают в сильное противоречие с 
ситуацией на местах. Разделить араб-
ские и еврейские поселения очень 
сложно. При бывшем премьере Из-
раиля Ариэле Шароне часть еврей-
ских поселений была отодвинута от 
сектора Газа и людей переместили в 
другие места, но это вызвало огром-
ные протесты.

ЕСТЬ ЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ 
ПРИЗНАНИЯ ИЗРАИЛЯ 
АРАБСКИМИ 

ГОСУДАРСТВАМИ?
- Израиль подписал мирные со-

глашения с Иорданией и Египтом, 
а в последние годы израильтянам 
удалось заключить так называемые 
Авраамовы соглашения с ОАЭ и Бах-
рейном. Но этот несомненный успех 
израильской дипломатии не сопро-
вождался улучшением отношений 
на уровне обычных граждан. Даже 
на границе между Израилем и Егип-
том постоянно происходят кровавые 
инциденты, поскольку степень озло-
бленности с обеих сторон остается 
очень высокой.

Если говорить о Саудовской Ара-
вии, то после успеха Авраамовых со-
глашений американцы как посредни-
ки пытаются примирить израильтян 
и саудовцев. Но дело идет очень туго, 
а после недавних событий любой раз-
говор об этом будет воспринят в Эр-
Рияде негативно, поскольку обще-
ственное мнение сейчас качнулось 
резко против любых переговоров с 
израильтянами. Договориться с Ира-
ном в ближайшее время также не по-
лучится.

Израильтяне попытались обойти 
ключевую проблему Палестины и 
договориться с другими арабами. Но 
успех оказался очень краткосрочным. 
Сейчас становится ясно, что надо 
решать сперва проблемы Палестины, 
а потом уже браться за другие, иначе 
воз будет и ныне там.

МОЖЕТ ЛИ НАЧАТЬСЯ 
ВОЙНА МЕЖДУ 
ИЗРАИЛЕМ И ИРАНОМ?

- Израильтяне сейчас готовятся к 
большой военной операции. В бли-
жайшие годы это будет постоянная 
серьезная зона нестабильности. Обо-
стрение на израильско-ливанской 
границе возможно в любой момент. 
Большая война между Израилем и 
Ираном проговаривается во во всех 
израильских сценариях. Сами иран-
цы тоже этого не исключают. Другое 
дело, что сейчас, возможно, ни в Те-
геране, ни в Тель-Авиве к этому не 
готовы. Но исключить этого нельзя. 
А вот втягивания монархий Персид-
ского залива в конфликт сейчас ожи-
дать не стоит.

Государство Израиль было создано ре-
золюцией ООН в 1947 году на территории 
бывшей британской Палестины.

 ✓ На рисунке 1 видно, что до создания 
Израиля почти вся территория Палестины 
была арабской с редкими вкраплениями 
еврейских поселений.

 ✓ Рисунок 2 показывает план ООН по 
разделу территорий. Столицей Палестины 
должен был стать Восточный Иерусалим.

 ✓ Рисунок 3 показывает фактически сло-
жившиеся границы Палестины и Израиля 
до Шестидневной войны 1967 года, когда 
значительная часть палестинских терри-
торий была занята Израилем.

 ✓ Рисунок 4 показывает, что к нынеш-
нему моменту под контролем Палестины 
остаются лишь два небольших анклава - 
сектор Газа и поселения на Западном 
берегу реки Иордан.
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Под руинами этого здания, 
разбомбленного израильтянами 
в секторе Газа, 
остались десятки людей.

Гид по Ближнему Востоку для «чайников»: 

Чей сектор Газа, кто такие ХАМАС, 
ввяжется ли в войну Иран

?

?

?

?

?

конфликт в Израиле
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Андрей МАТЛИН
(«КП» - Пермь»)

В столице Прикамья 
собрались руководители 
приволжских городов.

Ассоциации городов По-
волжья в этом году исполня-
ется четверть века. Очередное 
общее собрание ассоциации 
решили провести в Перми. 

«ВСЕГДА ГОТОВЫ 
ПОДЕЛИТЬСЯ ОПЫТОМ»

Пермь не случайно была 
выбрана местом проведения 
этого знакового события. В 
последние годы город заявил 
о себе как динамично разви-
вающийся мегаполис. В ходе 
собрания глава Перми Эдуард 
Соснин представил доклад об 
опыте стратегического плани-
рования в Перми. Он отметил, 
что у столицы Пермского края 
есть полезный для других го-
родов страны опыт в самых 
разных сферах - это и разви-
тие транспорта, и парковочная 
политика, практики озелене-
ния, муниципально-частное 
партнерство, высокий уровень 
школьного образования, про-
екты в сфере культуры.

- На динамику развития го-
рода позитивно повлияла под-
готовка к 300-летию Перми 
благодаря поддержке губерна-
тора Пермского края Дмитрия 
Махонина, - подчеркнул Эду-
ард Соснин. - Преобразился 
облик городских пространств 
- набережной Камы, эсплана-
ды, обновились улица Лени-
на, Сибирская и другие. Были 
отремонтированы фасады 117 
домов. В городе благоустраи-
вались парки и скверы, начата 
реализация уникального про-
екта «Зеленое кольцо» по пре-
ображению особо охраняемых 
территорий и долин малых рек. 

Пермь получила много новых 
социальных объектов - меди-
цинских, образовательных, 
спортивных, культурных. Сей-
час местами в детских садах у 
нас полностью обеспечены все 
дошкольники, в городе еже-
годно сдаются новые школы.

Эдуард Соснин отметил, что 
пермяки всегда готовы обме-
няться своим опытом и на-
работками с друзьями и парт-
нерами из городов Поволжья.

АГЛОМЕРАЦИЯ ВОКРУГ 
МЕГАПОЛИСОВ

В столице Чувашии тоже го-
товятся к «красивой» дате - в 
следующем году в Чебоксарах 
отметят 555-летие. Глава горо-
да Денис Спирин отметил, что 
в праздновании примут участие 
не только чебоксарцы, но и жи-
тели городов-спутников. По 
его словам, создание городских 
агломераций - это тот путь, по 
которому предстоит развивать-
ся приволжским мегаполисам, 
и здесь опыт Перми, где вы-
страивают транспортную связь 
с Краснокамском и реализуют 

проект кольцевой городской 
электрички, будет полезен. 

Как рассказал глава Арзамаса 
Александр Щелоков, по такому 
же пути - создания агломера-
ции - идут и в этом городе. Так-
же арзамасцы рассчитывают, 
что их город станет центром 
паломничества, для чего пред-
стоит наладить комфортное 
транспортное сообщение со 
знаменитыми Серафимо-Ди-
веевским женским монасты-
рем и Саровской пустынью. 

Глава Кирова Вячеслав Си-
маков рассказал о том, как ки-
ровчане готовятся к 650-летию:

- Мы будем использовать 
лучшие практики пермяков. 
В частности, постараемся на-
сытить весь следующий год 
чередой ярких событий.

В Самаре действует стратегия 
развития мегаполиса до 2025 
года. Как рассказал замести-
тель главы города Максим 
Харитонов, сейчас проходит 
ее корректировка. В планах са-
марцев - реконструкция объек-
тов, имеющих важное значение 
для привлечения туристов. 

ПРОГУЛКА ПО ГОРОДУ-
ЮБИЛЯРУ

Пермяки, в свою очередь, по-
казали гостям результаты своей 
работы. Так, по словам Макси-
ма Харитонова, за последний 
год в Перми было проведено 
масштабное благоустройство.

- Эспланада - просто чудес-
ное место, - поделился он. - Я 
думаю, что она притягивает 
не только пермяков, но и всех 
гостей города. Очень понрави-
лась архитектурная подсветка 
домов в центре города, которая 
выгодно подчеркивает восста-
новленные фасады.

Кроме главной городской 
площади руководители муни-
ципалитетов посетили рекон-
струированный бульвар им. 
Советской Армии. Кроме того, 
гости осмотрели обновленное 
здание Дворца молодежи и но-
вый корпус манежа «Спартак», 
реконструкция которого под-
ходит к завершению.

ВЫСАДИЛИ ДЕРЕВЬЯ
После завершения офи-

циальной части собрания 
представители ассоциации 
вооружились лопатами и от-
правились в сквер имени Та-
тищева. Этот российский го-
сударственный деятель стоял 
у истоков создания многих 
приволжских городов, в том 
числе и Перми.

Возле памятника Василию 
Татищеву появится аллея горо-
дов Поволжья. Пройдет время, 
саженцы подрастут, и пермяки 
будут отдыхать под сенью по-
взрослевших деревьев. 

Глава Перми Эдуард Соснин 
поблагодарил коллег за полез-
ную инициативу. Он заверил, 
что пермские власти всегда 
готовы поделиться опытом по 
озеленению пространств мега-
полиса. Отметил, что столица 
Прикамья не случайно входит 
в число самых зеленых городов 
страны. Только в этом юбилей-
ном году в городе обновили че-

тыре десятка парков и скверов, 
причем не только в центре, но 
и во всех районах. 

- Для нас большая честь при-
нимать мэров и представителей 
администрации мегаполисов 
- членов Ассоциации городов 
Поволжья в год 300-летния на-
шего города, - признался глава 
Перми Эдуард Соснин. - Нам 
действительно есть что пока-
зать. Уверен, что коллеги были 
приятно удивлены теми изме-
нениями, которые у нас прои-
зошли за последние несколько 
лет. Как активно развиваю-
щийся город-миллионник мы 
открыты для всего нового и с 
удовольствием учимся у наших 
коллег тем прогрессивными 
наработкам, которые есть у 
них, внимательно изучаем из-
менения, которые происходят 
в приволжских городах.

- Я не в первый раз в Перми 
и был свидетелем тех преоб-
разований, которые проис-
ходили во время подготовки 
к 300-летнему юбилею, - от-
метил вновь избранный пред-
седатель Ассоциации городов 
Поволжья, глава Уфы Ратмир 
Мавлиев. - Пермь была похо-
жа на большую строительную 
площадку. Ремонтировались 
фасады домов, дороги, тротуа-
ры, строились новые объек-
ты. Сегодня, по сути, это уже 
другой город. Безусловно, мы 
будем использовать пермский 
опыт при подготовке к юби-
лею столицы Башкортостана. 
Я приглашаю пермяков и всех 
жителей Поволжья, наших бра-
тьев, приехать в следующем 
году на яркое празднование 
450-летия Уфы.

В Перми появилась аллея В Перми появилась аллея 
городов Поволжьягородов Поволжья

Участники 
совещания 

отметили, как 
преобразился 
облик города-

юбиляра. 
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НАША СПРАВКА
Дружат 26 городов 
из 16 регионов

Ассоциация городов Повол-
жья была создана в 1998 году - 
в Самаре на первом общем со-
брании руководителей семи 
крупнейших городов Поволжья 
- Казани, Нижнего Новгорода, 
Пензы, Самары, Саратова, Улья-
новска и Чебоксар. 

Первым президентом Ассоциа-
ции стал инициатор ее создания 
- глава города Самары Георгий 
Лиманский. С октября 2014 го-
да председателем являлся мэр 
города Казани Ильсур Метшин. 
В этом году на собрании в Пер-
ми он предложил на этот пост 
кандидатуру мэра Уфы Ратмира 
Мавлиева, которая была поддер-
жана единогласно.

За прошедшие годы состав ас-
социации вырос почти вчетверо 
- с 7 до 26 городов. 16 из них 
являются центрами субъектов 
Российской Федерации. 

Важнейшими составляющими 
деятельности ассоциации явля-
ются организация взаимодей-
ствия между городами во всех 
сферах экономики и управления 
городским хозяйством, обмен 
информацией и лучшими прак-
тиками работы, а также работа 
по совершенствованию феде-
рального и регионального зако-
нодательства о местном само-
управлении. 

Скоро завершится Скоро завершится 
реконструкция реконструкция 

легкоатлетического легкоатлетического 
манежа «Спартак». манежа «Спартак». 
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Дарья КИНЗИКЕЕВА 
(«КП» - Уфа»), 
Елизавета КОПЫЛОВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

Мокрый снег и 
похолодание ждут 
жителей регионов 
ПФО во второй 
декаде декабря.

Природа подарила жи-
телям Приволжья теп-
лый сентябрь, но при-
шло время прощаться с 
летом. Уже на выходных 
в большинстве регионов 
значительно похолода-
ло - виноват циклон, 
который потихоньку за-
хватывает территории 
Центральной России и 
ПФО. В первую очередь, 
как отметил начальник 
ситуационного центра 
Гидромета Юрий Вара-
кин, его влияние ощутят 
на себе жители северных 
регионов - Нижегород-
ской области, Пермского 
края, Кировской облас-
ти и Удмуртии. Главные 

особенности - близкий к 
ураганному ветер и штор-
мовые явления. Темпе-
ратура в большинстве 
регионов - на несколько 
градусов ниже климати-
ческой нормы, во многих 
регионах она опустится до 
нуля, можно ожидать за-
морозков на почве.

Пройдет и первый снег. 
В Башкирии, Нижнем 
Новгороде и Пермском 
крае его прогнозируют 
уже в начале рабочей не-
дели. Так, в Уфе 10 - 11 ок-
тября обещают темпера-
туру до +2… +3 градусов, 
мокрый снег с ветром. В 
Самарской области пер-
вый снег обещают 13 ок-
тября, всю неделю тем-
пература не поднимется 
выше пяти градусов выше 
ноля. В северных районах 
Кировской области тем-
пература, по прогнозам 
синоптиков, может опу-
ститься ниже ноля. В Уд-
муртии ночью обещают до 
ноля градусов, а вот осад-
ков должно быть меньше, 
чем на выходных. 

В Нижнем Новгоро-
де предупреждают, что 
в регионе из-за резкого 
похолодания (среднесу-
точная температура бу-
дет на 3 - 5° ниже клима-
тической нормы) могут 
возникнуть техногенные 
пожары. Они вызваны 
значительным возраста-
нием нагрузок на системы 
электроснабжения, неис-
правностью печного, га-
зового или электрообору-
дования.

Специалисты ГУ МЧС 
России рекомендуют жи-
телям во избежание воз-
никновения пожаров не 
допускать использование 
самодельных, неисправ-
ных электроприборов, не 
оставлять без присмотра 
включенные электрона-
гревательные приборы, 
затопленные печи. А еще 
следить за штормовыми 
предупреждениями и не 
оставлять машины ря-
дом с ветхими деревьями 
и конструкциями, если 
предупреждают о силь-
ном ветре. 

Алена ПРОВКИНА 
(«КП» - Самара»)

В каких регионах 
ПФО нашли 
дефицит кадров, 
а где сотрудники 
конкурируют за место.

Аналитики компании 
hh.ru изучили ситуацию 
на рынке труда ПФО. За 
последний месяц коли-
чество вакансий по округу 
в целом выросло на 3%, а 
количество резюме снизи-
лось на 1%. Таким обра-
зом, уровень конкуренции 
за кадры в Приволжье рас-
тет - соискателей меньше, 

а вот работников нужно 
больше. 

- Показатель уровня кон-
куренции свидетельствует 
об усугублении дефицита 
кадров на рынке труда, 
причем ситуация харак-
терна для всех регионов. 
Так, по России в целом 
hh.индекс в сентябре со-
ставил 3,3 пункта (-0,1 
пункта к августу), - рас-
сказали эксперты органи-
зации.

Наиболее сложная ситуа-
ция с сотрудниками среди 
регионов Поволжья сло-
жилась в Кировской, Ни-
жегородской областях, Ма-
рий Эл и Чувашии: в этих 

регионах в сентябре на од-
ну вакансию приходилось 
всего 2,6 резюме. В Улья-
новской области также 
сложилась отрицательная 
динамика, hh.индекс в сен-
тябре составил 3 пункта, 
а в августе он был на 0,1 
пункта выше. В Самарской 
области на одну вакансию 
в сентябре приходится 3,5 
резюме, в августе их было 
3,6. Благоприятнее ситуа-
ция в Оренбургской об-
ласти: на вакансию здесь 
приходится 4,1 резюме, но 
по сравнению с августом 
также отмечено падение 
на 0,3 пункта. Этот регион 
возглавляет список в ПФО. 

Александра ГУСЕВА 
(«КП» - Самара»)

Что делать при встрече 
с кабаном или лисой за 
пределами леса.

В Башкортостане по улицам и трас-
сам ходят медведи, в других регионах 
в села и на окраину городов загля-
дывают кабаны и лисы. Под Самарой 
целый выводок кабанят с мамой ви-
дели прямо около жилых домов, в 
Перми на дорогу выбежало стадо 
нерешительных кабанов, животные 
доставили неприятные ощущения 
водителям. В Удмуртии, по данным 
ГИБДД, участились случаи наездов 
на трассе на лосей и медведей. Экс-
перты самарского зоопарка расска-
зали журналисту «КП» - Приволжье», 
почему животные, в первую очередь 
кабаны и лисы, заходят в город и 
как обезопасить себя при встрече 
с ними.

«КАБАНАМ БЕЗ ПОДКОРМКИ 
НЕКОМФОРТНО»

По словам специалиста, такое 
возможно по двум причинам: либо 
нехватка пропитания в среде 
естественного обитания, 
либо болезнь. Замес-
титель директора 
по развитию и 
н а у ч н о - п р о -
с в е т и тел ь -
ской дея-
тельности 
Самарско-
го зоопарка 
Александр 
Кузовенко 
пояснил жур-
налисту «КП» 
- Самара».

- Кабаны - не 
совсем естествен-
ный вид для нашей 
области. Они были за-
везены к нам именно 
как охотничий объект. 
Поэтому эти животные 
действительно нуждают-
ся в контроле со стороны человека. 
Без подкормки они чувствуют себя 
некомфортно и могут приходить к 
людям. А вот лисицы - исконно наш, 
местный вид. Они очень похожи по 

поведению на собак, и есть те, кто 
считает их следующими претенден-
тами на одомашнивание.

А вот диких лисиц стоит опасаться. 
Они редко приближаются к людям, 
так как очень осторожны. Большин-
ство случаев, связанных с появлени-
ем лисиц в городском пространстве, 
вызвано заболеванием бешенством. 
Так было и в Тольятти: пойманную 
лисицу отправили на экспертизу, ко-
торая показала, что животное было 
больным.

«ОПАСНЕЕ ВСЕГО САМКИ 
С ДЕТЕНЫШАМИ»

Несмотря на то что крупных и 
опасных хищников в наших краях 
практически не водится, некоторые 
виды все же могут представлять 
опасность для человека. Например, 
хорошо знакомые многим кабаны не 
являются хищниками, но большая 
масса и мощные клыки могут нанести 
серьезный вред здоровью человека 
в случае столкновения. Специалисты 
отмечают:

- Кабаны сами по себе спокойные 
животные. В случае, если вы с ними 
столкнетесь, не нужно пытаться их 

напугать. Это может вызвать 
агрессию со стороны 

животного. Осо-
бенно стоит опа-

саться самок с 
детенышами - 

любая мать 
будет защи-
щать сво-
их детей. 
С а м ы й 
лучший ва-
риант при 

встрече с 
ними - при-

таиться.
Если вы столк-

нулись с диким 
животным, даже не-

больших размеров, в 
пределах населенного 
пункта - стоит держать-
ся от него в стороне. Ни 
в коем случае не пытай-

тесь поймать его самостоятельно. 
Постарайтесь отойти на безопасное 
расстояние и позвоните дежурному 
в отделение УМВД или на единый 
номер службы спасения 112.

Поиграем в Пензу
Ольга СЕРГЕЕВА («КП» - Пенза»)

В регионе хотят создать VR-игру 
по достопримечательностям региона.

В Пензе власти попросили специалистов разработать игру в виртуальной 
реальности, которая познакомит всех желающих с достопримечатель-
ностями региона. Заказ на работу размещен на сайте госзакупок. По 
техническому заданию в общей стилистике нужно отрисовать лермонтов-
ский музей-заповедник «Тарханы», музей народного творчества, Спасский 
кафедральный собор, памятник «Первопоселенец», планетарий, картинную 
галерею имени К. Савицкого, стелу «Росток», монумент «Ласточка» и стелу 
«Пенза - город трудовой доблести». 

Игру готовят для контентного комплекса стенда Пензенской облас-
ти в рамках международной выставки-форума «Россия», которая будет 
проходить с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 года в Москве на 
территории павильона №75 ВДНХ. В ее рамках посетители смогут с по-
мощью специального оборудования (VR-очков) познакомиться с главными 
достопримечательностями Пензенской области. Также разработчикам 
предстоит подготовить тематические ролики и анимации. На закупку вы-
делили 6,5 млн рублей.

ПРОЕКТ
 ■ КАДРЫ

Резюме меньше, вакансий больше

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Дикая природа рвется в города
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Кабаны в городе 
могут представлять 

опасность 
для людей.

В Приволжье заглянула зима

Картина дня: Приволжье
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- То ли снег, 
то ли дождь… 
Вот и холода 

пришли.
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И ЧТО ЖЕ  
ОНИ УВИДЕЛИ?

То, что «Транснефть» суще-
ственно опережает зарубежные 
трубопроводные компании по 
грузообороту, объемам транс-
портировки, протяженности тру-
бопроводов, - это было пред-
сказуемо и неудивительно, с 
учетом грандиозных масштабов 
нефтедобычи и расстояний на-
шей страны. По всем показате-
лям разрыв оказался примерно 
в семь - десять раз в пользу рос-
сийской компании. 

А вот, что гораздо важнее, 
ее эффективность. Удельные 
операционные расходы «Транс-
нефти» на транспортировку ока-
зались более чем втрое ниже 
медианного значения, но при 
этом производительность тру-
да у нее выше более чем в два 
раза! 

Одной из ключевых статей 
операционных расходов для 
всех трубопроводных компа-
ний является электроэнергия. 

«Транснефть» не исключение и 
потребляет 1,5% всего произ-
водимого в стране электриче-
ства. Но при этом уровень его 
удельного потребления в «Транс-
нефти» на четверть ниже, чем у 
иностранцев.

В непростых условиях компа-
ния продолжает инвестировать 
в завтрашний день - доля рас-
ходов на НИОКР к выручке ока-
залась более чем впятеро боль-
ше, чем в среднем за рубежом.  

Поразительно, но факт: 
притом что по ключевым по-
казателям эффективности 
«Транснефть» кардинально пре-
восходит сравнимые мировые 
компании, ее тариф из года в год 
остается одним из самых низких 
в мире: по нефти он более чем 
вдвое меньше медианного значе-
ния, по нефтепродуктам - более 
чем на треть. 

Ну а в мире очень обеспокое-
ны экологической безопасно-
стью нефтяных компаний - еще 
живы в памяти последствия 
взрыва нефтяной платформы, 
когда в Мексиканский залив вы-
лилось 5 миллионов баррелей 
нефти. Так вот, при сравнении 
выяснилось, что у российской 
компании удельная аварийность 
оказалась почти в 20 раз ниже 
медианного значения среди со-
поставимых компаний. 

Еще более убийственные срав-
нения не в пользу Запада по объ-
ему разливов к протяженности 
магистральных трубопроводов. 
В России этот показатель в 
несколько тысяч раз ниже!  

Здесь секрет зарыт в подходе к 
проблеме - «Транснефть» инве-
стирует в производственную без-
опасность и не допускает разли-
вов, в то время как американцы, 
которые владеют наибольшим 
количеством трубопроводов, 
предпочитают вкладываться в 
страхование аварий. Страховые 
выплаты прикрывают и ущерб от 
загрязнения природы, обеспечи-
вая работу фирм, связанных с 
природоохранными органами, и 
шум в прессе, и протесты зеле-
ных активистов… Оказывается, 
застраховаться дешевле, чем 
реально защищать природу. Но 
в «Транснефти» считают такую 
эффективность вредной.

Сегодня в руководстве ком-
пании говорят, что десятиле-
тие санкционных ограничений 
позволило выстроить систему, 
гибко реагирующую на любые 
вызовы, позволяющую перерас-
пределять потоки и налаживать 
работу в новых условиях. 

Актуально

ПРЕДВИДЕНИЕ
Понятно, что в условиях факти-

ческой блокады вопрос техноло-
гической независимости - один из 
ключевых. В «Транснефти» этим 
начали заниматься еще 12 лет на-
зад - до всех ограничений и санк-
ций со стороны Запада. Однако 
риски были очевидны уже тогда. 
Например, магистральные насосы 
со времен СССР выпускались на 
Украине. Поставки шли с больши-
ми задержками, это тормозило 
ввод в эксплуатацию новых объек-
тов. Мириться с такой ситуацией 
было недопустимо, и уже тогда 
решили, что надо переходить на 
собственное производство и обе-
спечивать себя самостоятельно. 
В итоге в Челябинске образовано 
предприятие, производящее всю 
линейку магистральных насосов, 
необходимых компании. Сегодня в 
структуре «Транснефти» работает 
больше 10 собственных производ-
ственных предприятий, выпускаю-
щих специализированную продук-
цию для всей отрасли. Например, 
завод электродвигателей обеспе-
чивает не только потребности са-
мой «Транснефти», но и строит 
приводы и двигатели для желез-
нодорожных локомотивов. Первые 

модели уже проходят испытания, 
и в ближайшей перспективе - ра-
бота над двигателями для «Сап-
сана» и «Ласточки». Этими воз-
можностями сейчас интересуются  
еще «Росатом» и судостроители.

В нефтетранспорте использу-
ют противотурбулентную присад-
ку, которая позволяет увеличить 
эффективность прокачки нефти. 
Долгое время ее основные ком-
поненты производили только аме-
риканцы. Теперь же «Транснефть» 
производит ее по русскому рецеп-
ту на собственном предприятии в 
Татарстане, и не только полностью 
обеспечивает себя, но и предлага-
ет другим предприятиям отрасли.

«Транснефть» значительно про-
двинулась в развитии диагности-
ческих технологий: сегодня ее до-
чернее предприятие «Диаскан», 
производящее оборудование не-
разрушающего внутритрубного 
контроля, считается одним из 
лучших в мире, а в соотношении 
цена/качество - непревзойденным. 

Самый каверзный вопрос, свя-
занный с заменой зарубежного 
программного обеспечения на от-
ечественные разработки, «Транс-
нефть» была вынуждена начать 
решать, попав под санкции в 2014 
году. Для этих целей была создана 
дочерняя компания «Транснефть 
Технологии», сумевшая к началу 
уже подзабытой пандемии кови-
да подготовить ряд программных 
решений для работы в условиях 
массовой самоизоляции. 

Сейчас, в условиях активной 
агрессии Запада против нашей 
страны, технологические реше-
ния прошли новые испытания и 
доказали свою эффективность.

В целом утвержденная в те годы 
программа импортозамещения из 
29 пунктов по наиболее критич-
ным позициям на сегодня полно-
стью реализована. В итоге 97% 
потребностей системы «Транс-
нефти» обеспечиваются за счет 
отечественной продукции. 

Как писал Ф. Ницше: «Все, что 
нас не убивает, делает нас силь-
нее».

Подготовил  
Павел ЧЕРНЫШОВ.

Нефть бежит из-под санкций

Это давняя западная хо-
телка - под видом неэффек-
тивности экономики России   
превратить ее в свою коло-
нию, как это было в 1917, 
1941 и 1991 годах. Как это 
делается с большинством го-
сударств, отказавшихся от 
собственного суверенитета, 
граждане которых имеют 
шанс получить неквалифици-
рованную работу или стать 
пушечным мясом для процве-
тания «золотого миллиарда» 
в центре Северной Америки 
или Западной Европы.

Однако отлучение от гло-
бального рынка промыш-
ленной продукции парадок-
сальным образом позитивно 
сказалось на технологиче-
ских достижениях в России. 
Санкции стали пресловутым 
пинком, без которого, как 
острят, в России никто и 
не работает.

Почти  
15 000  
санкций 
закрыли доступ 
к западным 
технологиям  
и финансовым 
рынкам.  
Они же  
мешают 
экспорту нашей 
продукции - 
металлопроката, 
топлива,  
зерна и др. 
Прецедентов 
такого  
прессинга  
в истории  
еще не было. 
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Крупнейшая нефтепроводная компания мира «Транснефть» 
одной из первых попала под ограничения и работает под 
санкциями уже 10 лет. А незадолго до своей ликвидации на 
фоне санкций международная консалтинговая фирма KPMG 
поинтересовалась, как российская нефтетранспортная моно-
полия выглядит на фоне мировых грандов отрасли. Сравнивать 
было с чем. В исследование вошли свыше 60 крупнейших 
компаний со всего мира, в том числе такие киты, как Shell, 
Chevron, ExxonMobil, BP, Enbridge, Colonial. Базовый состав 
показателей включал более 30 различных индикаторов.



Воспитать
целостную 
личность
Родители - 
о преимуществах 
нашего образования

Читайте 
на стр. 12 (4) �

ЗДРАВЫ
БУДЕМ

На открытой 
местности 
казаки бьются 
дерзко.

НА ОГНЕВЫХ 
РУБЕЖАХ

Они 
приближают 
победу 
На всех 
направлениях 
СВО боевые 
задачи выполнили 
и выполняют 
десятки тысяч 
казаков.

Ребята с Кубани, 
Крыма, Дона, Терека, 
Поволжья, Забайкалья, 
территорий Централь-
ного войска доброволь-
цами ушли «за ленточ-
ку», оставив семьи, 
дома, работу. Команди-
ры подразделений ВС 
РФ, к которым прида-
ны 18 казачьих БАРСов, 
говорят: «На открытой 
местности казаки ра-
ботают дерзко, бьются 
отчаянно, на них можно 
положиться». 

Казаки отряда «Ку-
бань» (БАРС 11) 
захватили англо-
французскую ракету 
Storm Shadow, вытащи-
ли на себе 500 кг цен-
ного трофея и передали 
специалистам Минобо-
роны России. 

Противник не в со-
стоянии сдвинуть обо-
рону под Соледаром на 
боевых позициях, ко-
торые защищают пла-
стуны казачьего отряда 
«Скиф» бригады «Те-
рек». «Отодвинуть нас 
невозможно!» - говорят 
казаки.

На счету казаков от-
ряда «Ермак» - лиман-
ские события, Свато-
во. Сегодня они ломают 
оборону украинских 
националистов на 
одном из направлений 
специальной военной 
операции. 

Казаки приближают 
Победу с верою в то, что 
победить Россию за их 
спинами - невозможно!
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ПРИЛОЖЕНИЕ

Вестник

На страже России
Будущее страны за ее патриотами

Читайте на стр. 11 (3) �

Северо-
западный 
щит
Создается 
новое войско

Читайте 
на стр. 11 (3) �

СКАЗАНО!
«Казаки самоотверженно защищают Россию 
в ходе специальной военной операции».

Президент России Владимир ПУТИН.

- Я благодарен войсковым атаманам 
Кубани, Дона, Терека, Крыма, Цен-
трального казачьего войска, Поволжья, 
Дальнего Востока, чьи казаки на передо-
вой. При поддержке власти они системно 
занимаются пополнением численного 
состава отрядов, а также доставляют «за 
ленточку» все необходимое. За время 
СВО в зону боевых действий казаками 
ВсКО направлено свыше 6 тысяч тонн 
гуманитарных грузов, 185 автомобилей 
повышенной проходимости, 504 БПЛА. 
Налажено взаимодействие с Народным 
фронтом, который будет системно ока-
зывать помощь всем казачьим добро-
вольческим отрядам. В августе казаки уже 
получили автомобили УАЗ 452 «буханку», 
УАЗ 469, а также квадроцикл. В ближай-
шее время получим очередную партию 
техники, которую сразу же направим до-
бровольческим казачьим отрядам. 

Подробности на стр. 10 (2) �

Новые шаги 
в сторону развития

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Специальная 
военная 
операция 
меняет 
многое 
в масштабах 
страны 
и каждого 
человека.
Об этом 
рассказывает 
атаман 
Всероссийского 
казачьего  
общества (ВсКО) 
Николай ДОЛУДА.

- Спецоперация, как лакмусовая бумага, выявляет 
сущностное. Как проявляют себя казаки-воины в СВО?

- Участие казаков в спецоперации обращает их 
к истинному призванию - Родину защищать. Более 
25 тысяч казаков в составе 18 войсковых доброволь-
ческих казачьих отрядов, а также соединений и во-
инских частей ВС РФ, Росгвардии, других форми-
рований в рамках частичной мобилизации приняли 
и принимают участие в СВО. Простые водители, 
фермеры, инженеры, врачи, учителя - люди из на-
рода. В их числе более 160 атаманов всех уровней. На 
наших глазах возрождается генотип казака-воина. 
По доброй воле хуторяне, станичники оставляют 
семьи, работу и проявляют доблесть на разных на-
правлениях СВО. Факты говорят сами за себя: более 
1600 казаков представлены к госнаградам, поряд-
ка 750 из них награждены орденами и медалями. 
Казаку-добровольцу Олегу Ликонцеву, командиру 
отряда «Сибирь», присвоено звание Героя России. 
Не менее важно, что около 700 казаков Белгород-
ской, Курской, Брянской областей пополнили ряды 
отрядов местной самообороны.
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От первого лица

Новые шаги 
в сторону развития

В ходе трехдневных военно-полевых сборов под 
руководством инструкторов с опытом участия в во-
енных конфликтах и в СВО навыки огневой, тактиче-
ской, инженерной, разведывательной, медицинской 
подготовки, защиты от радиационного, химического 
и биологического заражения, а также управления 
БПЛА оттачивали казаки Всевеликого войска Донско-
го, Волжского, Енисейского, Иркутского, Кубанского, 
Сибирского, Оренбургского, Центрального войск.

Сборы прошли в условиях, приближенных к реальным. 
Так, в Кубанском войске свыше 7 тысяч казаков приехали 
на сборы со своими палатками, полевой кухней, походным 
храмом и даже военными врачами. Районные казачьи 
общества завели собственный инвентарь для оборудова-
ния лагеря дизельными электростанциями, транспортом, 
водовозками и противопожарными щитами. Традиционно 
в сборах участвуют свыше 2 тысяч представителей кубан-
ской казачьей молодежи. Вместе со взрослыми ребята 
учились стрелять, метать ножи, работать шашкой.

В Сибирском войске под руководством офицеров-
десантников казаки прошли полосу препятствий и обкат-
ку танками на полигоне. Учились двигаться, как пластуны, 
обрели навыки поражать учебной гранатой бронетехнику. 
По словам инструкторов, казаки не теряли на занятиях само-
обладания, проявив завидную эмоциональную устойчивость. 

По числу участников военных сборов и уровню их орга-
низации лидирует Кубанское войско (7000), Центральное 
(1354), Оренбургское (510), а также Всевеликое войско 
Донское (502). 

- Участие казаков, пребывающих в запасе, в ежегодных 
военно-полевых сборах необходимо не только для выполне-
ния одной из главных задач Стратегии госполитики в отноше-
нии российского казачества, - отметил заместитель атамана 
ВсКО по госслужбе Валерий Ефремов.  - В настоящее 
время, когда ведется работа по формированию новых 
и пополнению состава имеющихся 18 казачьих БАРСов, 
это мероприятие жизненно необходимо, так как позволяет 
казакам, давно служившим в армии, не только восстано-
вить навыки огневой стрельбы, но и обрести новые, свя-
занные с тактикой ведения современного боя, управления 
беспилотниками, оказанием первой медицинской помощи 
в случае ранения кассетными боеприпасами и пр. В конеч-
ном итоге мы в разы уменьшаем потери людского состава 
наших отрядов в ходе боевых действий. Важно, что сборы 
демонстрируют уровень самоорганизации каждого войска.

Для войсковых атаманов военно-полевые сборы - это 
своего рода фильтр, позволяющий выбрать наиболее вы-
носливых, морально и психологически устойчивых, креп-
ких духом и адаптивных к боевым условиям казаков для 
участия в СВО. По статистике, за последние полгода от 
20 до 30 процентов казаков, прошедших военно-полевые 
сборы, добровольцами уходят «за ленточку» выполнять 
свой боевой долг. 

До конца 2023 года военно-полевые сборы для казаков 
запаса пройдут в Терском, Черноморском, Уссурийском, 
Забайкальском войсковых казачьих обществах. В них 
примут участие около 2,5 тысячи казаков.

Еще 9 тысяч 
казаков укрепили 
военные навыки 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

1618 
казаков представле-
ны к  государствен-
ным наградам Рос-
сийской Федерации

696 
казаков - в местной 
самообороне в Бел-
городской, Курской, 
Брянской областях

25 127 
казаков приняли и прини-
мают участие в СВО

18 войсковых добро-
вольческих казачьих от-
рядов

164 атамана всех 
уровней - участники СВО

 ■ ОТТАЧИВАЯ ВОЕННОЕ МАСТЕРСТВО

Окончание. 
Начало на стр. 9 (1).

- Казаки ждут принятия из-
менений важного закона «О госу-
дарственной службе российского 
казачества». В чем их суть?

- Казаки войдут в мобилиза-
ционный людской резерв в со-
ответствии с федеральным за-
коном № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной служ-
бе». И это уже предусмотрено 
154-ФЗ-2005 «О государствен-
ной службе российского каза-
чества» благодаря изменениям, 
предложенным мною совмест-
но с группой депутатов Гос-
думы. Изменения касаются 
поступления в мобилизаци-
онный людской резерв ВС 
РФ на добровольной осно-
ве путем заключения кон-
тракта для членов казачьих 
обществ, принявших на себя 
обязательства по несению го-
сударственной или иной служ-
бы и пребывающих в запасе ВС 
РФ. Предельный возраст пре-
бывания в резерве соответствует 
предельному возрасту пребыва-
ния в запасе, установленному 
для граждан из состава запаса 
2-го разряда.

В целях поступления членов 
казачьих обществ в резерв ВсКО 
будет заключать договор (со-
глашение) с уполномоченным 
органом в области обороны. 
В этих договорах будет опреде-
ляться численность казаков, 
пребывающих в резерве, сроки 
действия договоров, основание 
и порядок их досрочного рас-
торжения. Порядок заключения 
договоров устанавливается пра-
вительством РФ. По условиям 
договора члены мобилизаци-
онного людского резерва в мир-
ное время участвуют в занятиях 
и сборах, а при мобилизации 
самостоятельно прибывают 
в свою воинскую часть.

Кроме того, в 154 ФЗ-2005 
вносятся изменения, связан-
ные с порядком ведения госу-
дарственного реестра казачьих 
обществ в России. В частности, 
в течение года со дня регистра-
ции казачьего общества оно 
подлежит внесению в госреестр. 
Несоблюдение казачьим обще-
ством этой статьи будет являться 
основанием для его ликвидации. 
Устанавливается требование 
к атаманам казачьих обществ 
по контролю за соблюдением 
казаками принятых на себя обя-
зательств по несению государ-
ственной или иной службы.

- Сегодня перед казачеством 
стоят серьезные государственные 
задачи. Какую роль в их выполне-
нии играет атаманский корпус?

- За время ведения СВО руко-
водители всех уровней должны 
были перестроиться на много-
векторный режим работы. Ата-
маны и войсковые штабы сегод-
ня сосредоточены не только на 
участии казаков в спецопера-
ции, но и на развитии направле-
ний, обозначенных в Стратегии 
госполитики РФ в отношении 
российского казачества, ко-
торые обеспечат нам будущее. 
Никто не отменял выполнение 
целевых показателей, связанных 
с проведением военно-полевых 
сборов, открытием новых каза-
чьих классов, кадетских корпу-
сов, проведением спортивных 
состязаний казачьей направ-
ленности. За них отвечает как 
региональная и муниципальная 
власть, так и войсковые атама-
ны. Остроту вопроса, связанного 

с подготовкой кадрового резер-
ва на базе казачьих кадетских 
корпусов, поняли руководите-
ли Ставропольского, Красно-
ярского краев, Омской области. 
В Забайкальском, Хабаровском 
краях, а также в Оренбургской 
областях складывается ситуа-
ция, которая не соответствует 
моменту. Невозможно осущест-
влять полноценное казачье ка-
детское образование в много-
профильном образовательном 
учреждении, как это предлага-
ет Оренбургская область. Как 
не отвечает запросам времени 
и проведение военно-полевых 

сборов в Иркутском ВКО. 
Вместо полигона - с оружи-
ем, боеприпасами и опытны-
ми офицерами, выделенными 
Минобороны, - сборы с при-
влечением всего 75 казаков 
проведены в упрощенном 
варианте. В то время, как на 
высоком уровне - с боевы-

ми стрельбами из всех видов 
стрелкового оружия, проведе-
нием занятий по тактической, 
медицинской, минно-взрывной, 
инженерной подготовке, обуче-
ние операторов БПЛА, ПЗРК, 
корректировщиков артилле-
рийского огня, авианаводчиков, 
привлечением опытных офице-
ров - были организованы и про-
ведены сборы в Кубанском (7000 
казаков, в их числе 2000 - каза-
чьей молодежи); Центральном 
(1254 казака); Волжском (более 
500 казаков) и Всевеликом вой-
ске Донском (более 500 казаков). 

Атаманы должны понять: для 
казачества время стагнации про-
шло. Отвечая на новые вызовы, 
мы обращаем взор на настоящих 
лидеров, эффективных управ-
ленцев, которые способны пре-
одолевать трудности и находить 
ресурс. И вместе со всей страной 
делаем новые шаги в сторону 
дальнейшего развития россий-
ского казачества!

«Мы делаем ставку«Мы делаем ставку
на настоящих лидеровна настоящих лидеров,
эффективных управленцев,эффективных управ
которые способныкоторые способны
преодолевать трудностипреодолевать трудн
и находить ресурс»
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У казаков 
правило: 
попотел 
на учениях - 
выживешь 
в бою.
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Заместитель 
командира 

казачьего 
батальона 
«Таврида», 
позывной 
«Андрей»:

«Спецоперация не 
вечна. Рано или позд-
но закончится. Пройдет 
какое-то время, и два 
народа с единой истори-
ей не смогут жить друг 
без друга. Но пока идут 
бои, необходимо, чтобы 
соотечественники по-
нимали смысл глобаль-
ного противостояния 
России и стран НАТО, которое будет на века. Поэтому 
нужно поменять информационную повестку и говорить 
об этом открыто. Не просто о проведении СВО, а о том, 
что решается судьба нашего народа. СВО - не прихоть 
президента. Если бы ее не начали, наше историческое 
существование было бы под вопросом».

3

Перспектива

Вместе с казаками 
добровольческих отрядов 
«Кубань», «Дон», «Ермак», 
«Таврида», бригады 
«Терек» тяготы окопной 
жизни в СВО делят их 
походные священники.

«Многие казачьи духовники ушли в СВО 
вместе со своей паствой. Это один из яр-
чайших примеров исполнения Христовых 
заповедей, когда любовь к ближнему стано-
вится выше переживания о личном благопо-
лучии», - говорит ответственный секретарь 
Синодального комитета по взаимодействию 
с казачеством иерей Тимофей Чайкин.

За время спецоперации 14 священ-
нослужителей, рискуя жизнью, духовно 
поддерживали и поддерживают казаков 
в самом огненном пекле.

25 сентября 2022 года погиб оренбург-
ский казак протоиерей Евфимий Козлов-
цев. Он был духовником казачьих обществ 
Оренбургского войска, а также атаманом 
созданного им хутора «Катайский острог». 
Во время СВО стал походным священником 

казачьей бригады «Дон» 
имени Архистратига Ми-
хаила. Смерть настигла от-
ца Евфимия на боевом по-
сту, в окружении духовных 
сыновей. Он жил как воин 
и умер как Воин Христов.

Казаки признаются, что во 
время массированных обстре-
лов обращаются к Богу со сло-
вами «Господи, спаси и сохрани». 
Молитва помогает пережить смер-
тельную опасность, фронтовые 
тяготы, и дух крепнет. Особенно 
если рядом священник. 

- Батюшка - это твой дом. В его 
молитвах, благословениях, в на-
путственном слове находишь под-
держку, ту же любовь, какою любят тебя 
родные. Он помогает укрепить веру в соб-

ственные силы и в то, что во время штурма 
Господь - с каждым из нас! - говорит казак 

отряда «Кубань».
Иеромонах Никифор (Вол-
нянский) - настоятель Свято-

Троицкого храма станицы 
Старонижестеблиевской 
Красноармейского райо-
на - был первым священ-
ником, отправившимся 
в  зону СВО. Бок о  бок 

с  казаками отряда «Ку-
бань» (БАРС 11) провел на 

передовой свыше полугода.
«За ленточкой» отец Никифор 
проводил службы, причащал 
и исповедовал, благословлял 
перед боем не только каза-
ков, но и  других военнос-
лужащих, мирных жителей. 
«Танкисты фотографирова-
лись со мной. Снимки отсы-
лали матерям и женам, чтобы 
те верили, что Бог убережет 

их. Так они успокаивали родных», - вспо-
минает священник.

Воины - о будущем 
России

СОЗИДАНИЕ

Инициатива атамана ВсКО 
Николая Долуды о создании 
войскового казачьего 
общества на северо-
западе России одобрена 
Советом при Президенте 
РФ по делам казачества 
в октябре 2022 года.

В рамках «дорожной карты» по 
созданию нового войска в январе 
2023 года сформирована инициа-
тивная группа атаманов окружных 
(отдельских) казачьих обществ, 
расположенных на территориях 
северо-западных регионов. В  нее 
вошли атаманы Калининградского, 
Вологодского, Санкт-Петербургского 
казачьих обществ, казачьего обще-
ства Ленинградской области, а также 
представители ВсКО.

По итогам проведенных кругов в Ка-
лининградском, Вологодском, Санкт-
Петербургском казачьих обществах, 
а также в казачьем обществе Ленин-
градской области принято решение 
о вхождении в Северо-Западное каза-
чье войско. Одобрение данного вопро-
са получено и от окружной комиссии 
СЗФО по делам казачества.

Поддержана инициатива ВсКО по 
созданию Северо-Западного ВКО 
и Минюстом РФ, так как общая чис-
ленность 4 отдельских (окружных) ка-
зачьих обществ соответствует норма-
тивам, установленным для создания 
войскового казачьего общества.

Сегодня обсуждается вопрос о ме-
сте размещения войскового штаба 
Северо-Западного войска, а также 
проведения Учредительного круга.

В ближайшее время инициативная 
группа утвердит повестку Учредитель-
ного круга, а также численный состав 
представительных делегаций.

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Николай ДОЛУДА:
«В условиях обострившейся геопо-

литической ситуации на северо-западе 
России должно быть сформировано 
мощное, высокоорганизованное во-
йсковое казачье общество. Это не 
чья-то прихоть, а веление времени. 
Руководство и казаки окружных и от-
дельских казачьих обществ Северо-
Западного федерального округа, объе-
диняясь в единую структуру, осознают 
ответственность принятого решения. 
Новое войско должно стать надежным 
щитом западных рубежей страны!»

 ■ СОРАБОТНИЧЕСТВО

Пастырский 
подвиг

Казаки сердеч-
но благодарят 
своих духовни-
ков за их под-
виг и общий 
путь к Победе! 
И рассказыва-
ют о каждом 
из них.
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Отец Никифор, 
походный 
священник 
казаков 
отряда 
«Кубань» 
(БАРС 11).

Новое войско 
на северо-
западе - 
веление 
времени!

Казак-артиллерист 
«Кубани», позывной 
«Пересвет»: 

«Запорожская область - 
территория России. Здесь 
жили мои предки. Что тут 
забыли нацисты? Наш 
Верховный главноко-
мандующий поступил 
правильно: в обороне 
перемолотим технику 
и личный состав ВСУ, 
а потом пойдем в насту-
пление. Так было в 1943 
году, после Курской бит-
вы. Так будет и сейчас. 
Мы прорвемся! Россия 
была, есть и будет!» Казак-доброволец 

станицы 
«Магнитной» 

Второго казачьего 
военного отдела 

Оренбургского 
казачьего войска 
Андрей Кузовлев:

«Будущее России рож-
дается «за ленточкой» 
у тех, кто каждый день 
принимает решение по-
ложить жизнь на алтарь 
Отечества. Они вернут-
ся и изменят нашу исто-
рию. Надеюсь, руковод-
ство страны заметит их 
и воспользуется новым 
кадровым резервом. Эти люди не растворятся просто 
так. Они поведут нашу страну в достойное будущее. 
В порохе и в огне рождается наша идеология. Она - 
в двух словах: «совесть» и «справедливость». Это и есть 
наш культурный код. А политическая воля - главный 
ресурс нашей Победы. Чтобы выстоять, нужно уйти от 
полумер. Казачество должно понимать: сегодняшний 
день - это наша, казачья история. Если казак - значит, 
воин и работаешь на общую Победу».

Старшина 1-й 
роты казачьего 
отряда «Форштадт» 
(Барс-6) 
Эдуард Юдачев:

«Мы - поколение, 
знающее значение слова 
«Родина». Уверен, бу-
дущее России - за ее 
патриотами». В августе 
2023 года, прикрывая 
бойцов, штурмовавших 
укрепрайон противни-
ка, Эдуард погиб от вра-
жеской мины.

По своей воле десятки тысяч рядовых казаков, сражаясь в горячих 
точках СВО, совершают далеко не рядовые подвиги. Будущее страны 
заботит их в такой же степени, как и судьба детей, родных станиц, ху-
торов, храмов и погостов, где покоятся предки. За Победу в настоящем 
и за великую Российскую державу в завтрашнем дне казаки отдают 
здоровье и жизнь. И размышляют о будущем…
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- Начало деятельности Ассоциации вузов, 
реализующих «казачий компонент», дает 
возможность регионам выстроить полно-
ценную систему непрерывного казачьего 
образования, включающую казачьи детские 
сады, школы, кадетские корпуса, коллед-
жи. И именно вузы как высшая ступень 
образования завершают подготовку бу-
дущих атаманов для казачьих обществ,  - 
сказал всероссийский атаман Николай 
Долуда. 

По его словам, подготовка кадрового ре-
зерва - задача, которую впервые президент 
страны поставил в Стратегии госполитики 
в отношении российского казачества.

- Сегодня в условиях серьезных геополи-
тических вызовов казачьи общества реша-
ют серьезные государственные задачи. Им 
жизненно необходим прочный задел высо-
кообразованных атаманов, профессиональ-
ных управленцев, которые завтра возглавят 
казачьи общества, - считает атаман ВсКО.

Учебные группы казачьей направленности 
общей численностью 794 студента созда-
ны в 14 вузах Ассоциации, состоящей из 
25 образовательных организаций высше-
го образования, реализующих «казачий 
компонент». 

- При наличии современной материально-
технической базы, совершенных учеб-
ных пособий главной фигурой учебно-
воспитательного процесса был и остается 
учитель. От его педагогического мастер-
ства, погружения в историю и культуру ка-
зачества и понимания задач, которые стоят 
перед казаками, зависит то, насколько 

интересна будет ребятам история родной 
земли и вырастут ли они настоящими защит-
никами Родины, - уверен Николай Долуда.

Специфику преподавания обще-
образовательных и профильных дис-
циплин в образовательных органи-
зациях казачьей направленности 
с нового учебного года будут осваи-
вать 150 будущих педагогов. Ленин-
градский социально-педагогический 

колледж на Кубани восьмой год подряд наби-
рает новую группу из 25 человек и обучает 
будущих педагогов для младших казачьих 
классов. 

В этом учебном году преподаватели для 
всех уровней образовательных учреждений, 
реализующих «казачий компонент», будут 
готовиться и на базе Кубанского государ-
ственного университета. В вузе стартовал 
пилотный проект подготовки профессиональ-
ных педагогических кадров для детских са-
дов, школ, кадетских корпусов, колледжей 
и вузов, реализующих «казачий компонент». 
По направлению 44.03.05 «Педагогическое 
образование» с профилями подготовки: 
«История» и «Казачество в истории Рос-
сии» начинают обучение 16 студентов. По 
словам руководителя и куратора программы 
Оксаны Перенижко, пять студентов будут 
обучаться по целевым договорам, остальные 
преодолели порог поступления на бюджет-
ную основу в 234 балла и поступили на 
общих основаниях.

Сегодня опыт Кубани успешно реализу-
ется остальными вузами Ассоциации. Так, 
ректор МГУТУ им. К. Г. Разумовского Ар-
сений Миронов положил почин - за счет 
средств вуза набрал группы бакалавриата 
казачьей направленности не только на го-
сударственное и муниципальное управления 
и журналистику, но и 35 человек - на направ-
ление «Учитель истории, обществознания 
и этнокультуры».

- Важно, чтобы при подготовке будущих пе-
дагогов теория дополнялась практическими 
навыками общения с казачатами. Для этого 
практику они должны проходить в казачьих 
классах, кадетских корпусах, колледжах, 
вузах… Тогда будет толк! - подчеркнул Ни-
колай Долуда.

ОБРАЗОВАНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

Резерв

Форум объединил патриотов
IV Всероссийский слет казачьей молодежи в Астрахани 
принял 150 представителей 12 войсковых казачьих 
обществ из 67 регионов России, 
в том числе из Донецкой и Луганской 
Народных Республик, а также Запорожской области.

Первый 
кадровый 
задел
В новом учебном году 
углубленное изучение 
истории и традиций 
казачества, основ казачьего 
самоуправления, несения 
казаками государственной 
и иной службы, а также 
педагогического мастерства 
в казачьем образовании 
начинают около 800 студентов, 
набранных вузами 
Ассоциации образовательных 
организаций высшего 
образования, осваивающих 
учебные программы 
казачьей направленности.

Помощник Президента РФ, председатель Совета 
при Президенте по делам казачества Д. Ю. Миронов в МГУТУ 
им. К. Г. Разумовского на открытии казачьего бакалавриата.

Камертоном событийной програм-
мы форума стали приветственные 
слова президента страны: «Всех вас 
объединяет искренняя любовь к Роди-
не, стремление ратными и трудовыми 
свершениями служить своей стране, 
как завещали ваши отцы и деды. Вы 
по праву можете гордиться яркими, 
героическими страницами истории 
российского казачества. На протя-
жении столетий многие поколения 
ваших предков мужественно сража-
лись за свободу и независимость От-
ечества... Так же самоотверженно 
в наши дни молодые казаки плечом 
к плечу защищают Россию в ходе 
СВО», - подчеркивается в обращении 
Владимира Путина.

С 26 по 30 сентября 2023 года каза-
ки из молодежных казачьих организа-
ций реестровых войск и общественных 
объединений казаков России приняли 
участие в мастер-классах «Цифровые 
ресурсы по истории и культуре россий-
ского казачества как пространство зна-
ний», «Культура казачества, традиции 
и современность: включение казачьей 
молодежи в сферу казачьей культуры», 
а также в панельной дискуссии «Каза-
чий бакалавриат: особенности, тради-
ции и инновации» и встречах с участни-
ками СВО. Итогом мероприятия стала 
защита социально ориентированных 
проектов. Многие из них направлены на 
усиление военно-спортивной подготов-
ки молодых казаков - будущих воинов.

Эксперты видят их 
в комплексном подходе 
к формированию 
целостной личности. 

Непрерывная система казачьего обра-
зования России представлена образова-
тельными организациями всех уровней, 
реализующими программы, основанные 
на культуре и традициях казаков. Это 
свыше 260 казачьих детских садов, око-
ло 6,5 тысячи классов, порядка 2000 
школ, 31 кадетский корпус, 25 вузов 
Ассоциации.

Ежегодно система прирастает новыми 
казачьими классами, кадетскими кор-
пусами, вузами. За последнее время 
открыто более 20 казачьих школ, появи-
лось 2 кадетских корпуса, 7 новых вузов 
вступили в Ассоциацию.

Перспективы казачьего образования - 
в растущем запросе общественности. 

Мастер-класс 
от ректора 
Первого 
казачьего 
университета.

Преимущества казачьего образования

 ЦИТАТА 
Глава администрации 
Белокалитвинского района 
Ольга МЕЛЬНИКОВА: 

«Достоинство казачьего образования - 
в формировании высоконравственного 
гражданина России. Культура казачества 
несет идею державности, патриотизма, 
православия и беззаветного служения 
Отечеству».

 МНЕНИЕ РОДИТЕЛЕЙ 
Анна Корниенко, 
мама 5-летней Алены, 
воспитанницы казачьего 
детского сада № 4 
Новочеркасска:

«Дети с 5 - 6 лет погружены в ат-
мосферу казачьей жизни. Рано социа-
лизируются. Знают, кто такой атаман 
Платов. Алена понимает, что родной 
дядя воюет в Донбассе и спасает та-
ких же деток. По-своему переживает 
и предлагает купить большой и теплый 
пледик, чтобы укрыть всех солдат, 
чтобы они не мерзли».

Татьяна Лукьянова, мама 
восьмиклассника Степана - 
атамана казачьей СОШ № 4, 
Белая Калитва (Степан - 
преемник старшего брата 
Алексея, который также 
был атаманом этой школы, 
а ныне - курсант Военной 
академии Ракетных войск 
имени Петра Великого): 

«Мы живем в казачьем крае. Для нас 
важно, чтобы наши дети воспитывались 
в казачьих традициях. Главное, что ре-
бята растут настоящими мужчинами, 
защитниками Родины. И этот выбор 
они делают, сидя за школьной партой».

По численности набора 
в группы казачьей 
направленности лидируют:
• Южно-Российский государственный 

политехнический университет (НПИ) 
им. М. И. Платова (106); 

• Московский государственный уни-
верситет технологий и управления 
им. К. Г. Разумовского (105);

• Астраханский государственный уни-
верситет (84);

• Южный федеральный университет (55);
• Ишимский педагогический институт 

им. П. П. Ершова (филиал) Тюменского 
госуниверситета (42).
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Кира НЕМИРОВА

Первый финал Чемпионата высоких 
технологий - соревнований по компе-
тенциям в наиболее динамично раз-
вивающихся и перспективных направ-
лениях прошел с 18 по 21 сентября в 
Великом Новгороде. В нем принимали 
участие команды студентов колледжей 
и старшеклассников из 32 регионов 
России, а также из Белоруссии, Азер-
байджана, Ганы, Индии и Сирии. За 
победу в финале чемпионата боролось 
170 конкурсантов. 

К юным победителям-профессионалам 
обратился Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин:

«Я вас всех поздравляю - с вас на-
чинается история этого конкурса. Уве-
рен, что мы будем дальше двигаться 
по этой стезе, будем искать таких же 
молодых, талантливых ребят, перспек-
тивных, умеющих добиваться успеха. 
То, что вы прошли такой конкурс и 
являетесь победителями, это здорово 
еще и потому, что это самые интерес-
ные направления сегодня», - сказал ре-
бятам глава страны и порекомендовал 
искать области применения тех навы-
ков, которым они обучаются сегодня 
в колледжах.

Конкурс стал уникальной платфор-
мой для обмена лучшими практиками в 
сфере подготовки кадров для высоко-
технологичного производства, цифро-
вой экономики и импортозамещения. 

Соревнования проходили по 
восьми компетенциям: 

• «Нейросети и большие данные»
• «Технологии развития города и 

территорий»
• «Летающая робототехника»
• «Геопространственная цифровая 

инженерия»
• «Биохимические технологии и мо-

делирование процессов»
• «Организация и управление ЭОГ-

проектами»
• «Биопротезирование»
• «Изготовление индивидуальных 

имплантов» 

Всего в этом году в Чемпионате 
высоких технологий приняли участие 
около 5 тысяч человек, в том числе 
почти 300 конкурсантов и экспертов, 
и 2 тысячи участников деловой про-
граммы, которая включала пленарное 
заседание, круглые столы и мастер-
классы, была посвящена развитию 
навыков в обозначенных направлениях. 
В ней участвовали главы регионов, 
представители федерального и регио-
нальных правительств, корпораций и 
промышленных предприятий.

Высокие технологии:

Будущее России 
в надежных руках

Как в стране решают проблему дефицита кадров.

 ■ РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ
В сентябре этого года в Калуге открылся 

первый федеральный технопарк профес-
сионального образования для обучения пе-
дагогов. 

Здесь будут размещаться 30 лаборато-
рий, охватывающих 8 отраслей реально-
го сектора экономики: машиностроение, 
информационные технологии, полиграфия, 
электротехническая промышленность, лег-
кая промышленность, атомная отрасль и 
сельское хозяйство и др.

Федеральный технопарк станет ресурсным 
центром подготовки кадров для системы 
среднего профессионального образования 
по Центральному, Северо-Западному, Юж-
ному и Северо-Кавказскому федеральным 
округам.

«Десять тысяч специалистов в год, кото-
рые пройдут подготовку в этом центре, - это 
заметный вклад в кадровое обеспечение для 
российской экономики, причем на таком хо-
рошем технологическом уровне, с хорошим 
оборудованием, с хорошими преподавателя-
ми», - подчеркнул Владимир Путин.

Ежегодно здесь смогут проходить под-
готовку более чем по 60 программам под-
готовки, переподготовки, сетевого, про-
фессионального обучения и повышения 
квалификации.

В 2023 году, объявленном Годом педа-
гога и наставника, программу повышения 
квалификации здесь пройдут 150 препо-
давателей и мастеров производственного 
обучения. Всего с 2020 года более 46 тыс. 
педагогов и мастеров производственного 
обучения прошли обучение и стажировки 
на предприятиях.

«ПЕДАГОГИКА - РЕГИОН 64»
В новом учебном году в Вольском педа-

гогическом колледже им. Ф. И. Панферова 
начал свою работу новый образовательный 
кластер «Педагогика - регион 64». В него 
вошли колледжи и лицеи Вольска, Балако-
ва, Энгельса и Саратова. В этом году 400 
студентов кластера уже начали обучение по 
программам «Профессионалитета» в новых 
лабораториях с передовым оборудованием. 

«Первые наши победы - мы обновили про-
граммы под запрос работодателей, повысили 
квалификацию кураторов кластера, создали 
команду амбассадоров, которая активно 
включилась в жизнедеятельность колледжа. 
А также создали студенческий медиацентр. 
Мы будем трудоустраивать выпускников кла-
стера, развивать взаимодействие между 
органами власти, образовательными учреж-
дениями и предприятиями. И уже создаем 
«Территорию притяжения» - студенческие 
клубы, центры молодежных инициатив и про-
фессиональные мастерские», - рассказала 
«КП» амбассадор проекта Ирина Разумова. 

Если подытожить, то проект «Профессио-
налитет» - это модель обучения XXI века с 
участием корпораций, в которых и будут 
работать студенты после выпуска. Новая 
система будет выпускать не теоретиков с 
красными дипломами, а готовых специали-
стов, умеющих обращаться с современным 
оборудованием и на практике познавших 
всю цепочку технологических процессов. 
21 октября в 79 регионах состоится Единый 
день открытых дверей во всех колледжах 
«Профессионалитета». Выбрать колледж и 
работодателя можно на портале ЯПРОФ.РФ.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов:

«Профессионалитет» в полной мере позволяет реализовать отрасле-
вой подход. Участники проекта - колледжи и предприятия - в тесном 
взаимодействии готовят специалистов под кон-
кретные задачи, что гарантирует максимальный 
уровень трудоустройства выпускника, практиче-
ски 100-процентный».

Сканируй QR-код, и ты найдешь всю инфор-
мацию о проекте «Профессионалитет», а также о 
колледжах и компаниях-работодателях из твоего 
региона. 

Этот чемпионат стал ча-
стью федерального проекта 
«Профессионалитет», чья 
главная миссия - ликвиди-
ровать дефицит рабочих ка-
дров, а также повысить ка-
чество профессионального 
образования. Сегодня в про-
екте принимают участие 969 
компаний и 794 учреждения 
среднего профессионального 
образования из 68 регионов 
России. Всех их объедини-
ли в 201 образовательно-
производственный кластер. 
Сегодня в колледжах «Про-

фессионалитета» учатся 345 
тыс. студентов. В том числе 
и в двух кластерах, что от-
крылись в ДНР. В 2024-м в 
проект войдут учебные заве-
дения ЛНР.

«Профессионалитет» стал 
логическим продолжением 
системной работы, которая с 
2019 года ведется по нацпро-
екту «Образование», который 
реализуется по решению пре-
зидента России. Сегодня уже 
60% выпускников 9-х классов 
выбирают для себя среднее 
профессиональное образова-

ние. С 1 сентября 70 центров 
начали подготовку кадров по 
информационным технологи-
ям, а также для сельского 
хозяйства, химической от-
расли, для электротехниче-
ской промышленности, для 
предприятий по производству 
радиоэлектроники и другим. 
Еще 60 кластеров работают по 
направлениям «Туризм и сфера 
услуг», «Средства массовой 
информации и коммуникацион-
ные технологии», «Искусство и 
креативная индустрия», «Кли-
ническая и профилактическая 

медицина», «Правоохранитель-
ная сфера и управление», «Пе-
дагогика». В этом году для них 
разработано в совокупности 
более 230 образовательных 
программ. Среди них - новые 
профессии и специальности: 
«Мехатроника и мобильная 
робототехника», «Опера-
тор станков с программным 
управлением», «Производство 
летательных аппаратов», «Ад-
дитивные технологии», «Инфор-
мационные системы и програм-
мирование», «Автоматические 
системы управления».

ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ-2023
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Чемпионата 

высоких 

технологий - 

2023.

Федеральный технопарк 
профессионального 
образования г. Калуги.
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Справка «КП»: Чемпионат высоких тех-
нологий - это соревнования по компетенциям 
в самых перспективных направлениях в об-
ласти высокотехнологичного производства, 
цифровой экономики и импортозамещения. 
Он проходит в рамках Всероссийского чем-
пионатного движения по профессиональному 
мастерству, направленного на поддержку та-
лантливых молодых специалистов и их трудоу-
стройство в ведущие российские компании. 

Чемпионат по профессиональному мастер-
ству «Профессионалы» состоится в Санкт-
Петербурге с 25 по 29 ноября.
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Оренбург»)

Телефон, зажигалка и си-
гареты. Это все, что осталось 
после исчезновения 36-лет-
него мужчины из Оренбурга 
Евгения Дегтярева. Работ-
ник местной нефтебазы за-
гадочно исчез после пожара 
на предприятии две недели 
назад. С тех пор его ищут 
полиция, родственники и 
волонтеры, но ни одной за-
цепки, куда он мог деться, до 
сих пор нет… Дома Евгения 
ждут жена и двое детей.

ОН СБЕЖАЛ
24 сентября Евгений от-

правился на работу в ноч-
ную смену. На нефтебазу 
он устроился три года назад 
вместе с другом, работой был 
доволен. Денег хватало, о 
проблемах в семье не расска-
зывал. В тот вечер мужчина 
был в отличном настроении, 
по дороге сфотографировал 
дочку в кафе, скинул жене 
Нине и подписал: «Вот так 
она худеет». 

О том, что на нефтеба-
зе произошел пожар, семья  
узнала только ночью, когда к 
ним пришли силовики.

- Это было в четвертом ча-
су ночи, - вспоминает Нина. 
- В дверь позвонили, я от-
крываю, у меня спрашивают: 
«Где ваш муж?» Я отвечаю: 
«Так на работе ведь». А они: 
«Он сбежал». Даже ничего 
не объяснили. С меня взя-
ли объяснения, спросили, 
куда он мог сбежать. Я от-
ветила, что он из Красно-
ярска, мы тут у него един-
ственные родственники. Да 
у него в тот день даже денег 
карманных не было. А потом 
сотрудник полиции на кухне 
мне сказал: «Его начальство 
прячет». 

Что пережила жена Евге-
ния, сложно представить. 
Муж так и не появился. Поз-
же она по крупицам узнавала 
информацию.

- Женя одну фуру заливал 
топливом. Смог был непо-
нятный. Водители курили, 
Женя попросил их не делать 
этого, сказал, чтобы были 
осторожнее, - делится супру-
га Евгения добытой инфор-
мацией - ее поведали коллеги 
мужа. - После этого он ото-
шел, тут произошло что-то 
похожее на взрыв, воспламе-
нение. Один водитель тут же 
уехал, а второй начал маши-
ну тушить и получил ожоги.  
Его потом опрашивали, у 
человека частичная потеря 
памяти, он в реанимации. Он 
не видел Женю, хотя нахо-
дился в эпицентре пожара. 
У мужа на месте ЧП выпали 
телефон, зажигалка и сига-
реты. 

В первый день Нине гово-
рили, что есть доказатель-
ства, что Евгений сбежал. 
Никакие показания не под-
твердились. Евгений, как все 
утверждают в один голос, 
будто растворился. На мес- 
те происшествия не нашли 
признаков того, что он по-
страдал или обгорел. Позже 
местность обыскали киноло-
ги со служебными собаками. 
Как говорят, след Дегтярева 
ушел в поле (с одной сторо-
ны нефтебаза не была ого-
рожена).

Жена Евгения обратилась 
в полицию и к поисковым 

отрядам. В региональном 
управлении СКР объяснили, 
что признаков убийства не 
было обнаружено, поэтому 
уголовное дело не возбужда-
лось и следователи не зани-
маются этой историей.

- Дело возбуждено только 
по статье «Неосторожное 
обращение с огнем», - рас-
сказали «КП» источники. - 
Пропавшего мужчину ищут 
полицейские. Они установи-
ли, что Евгений звонил свое- 
му другу из Самары по пути 
к нему. Это удалось узнать с 
помощью биллинга.

Однако комментарий от 
силовиков получился до-
вольно расплывчатый. Не 
совсем понятно, как такое 
могли установить, если те-
лефон Евгения остался на 
месте происшествия. Более 
того, в Самаре у Дегтярева 
всего один друг. И он, как 
утверждает семья, не в курсе 
произошедшего.

- Я слышала про Самару, 

- пояснила «КП» жена Ев-
гения Нина. - Там есть при-
ятель, который живет на два 
города. Его уже опросили, 
он ничего не знает. Поэто-
му это довольно странная 
версия.

«ПРОВЕРЯЕМ ВСЕ 
ВАРИАНТЫ»

Проверку по факту пожара 
сейчас, как выяснила «КП», 
проводит и региональная 
прокуратура.

- Мы организовали провер-
ку, на место происшествия 
выезжали наши сотрудники, 
- объяснили «КП» в прокура-

туре. - Если будут найдены 
нарушения законодатель-
ства, будут приняты меры 
прокурорского реагирова-
ния. Однако поиском людей 
мы не занимаемся, это долж-
ны делать сотрудники МВД.

И сотрудники МВД дей-
ствительно объявили Евге-
ния в розыск как «без вести 
пропавшего». В ориентиров-
ке указаны ФИО, дата рожде-
ния и особые приметы Дег-
тярева. Однако как именно 
идет поиск мужчины, в поли-
ции по номерам, указанным 
в деле, объяснить не смогли.

- Ведется розыск человека, 
больше не можем сообщить 
информацию, - сухо заявили 
«КП» силовики.

ОН НЕ ВИНОВАТ?
Жена Евгения Нина сразу 

призналась, что подозревает 
в похищении мужа руковод-
ство фирмы, где он работал. 

 - Они его спрятали где-то, 
как я считаю. Может, он в 

плохом состоянии. 
Или получил трав-
мы, несовместимые 
с жизнью. Или многое знает. 

Руководство компании 
ранее опровергло свою при-
частность к исчезновению 
Евгения. Они призвали со-
трудника вернуться домой, 
пообещав не взыскивать с 
него ущерб. Глава «Энерго-
ресурса» Александр Крапи-
вин ответил на вопросы жур-
налистов «КП». Сам Евгений 
работал в ООО «РТСК», в 
которой Александр являет-
ся учредителем, а его брат 
- гендиректором.

- Я не знаю, как и что там 
случилось. Я приехал на ба-
зу, когда там уже все произо-
шло. Я знаю все только со 
слов сотрудников. Они мне 
сказали, что не знают, как 
произошло возгорание. МЧС 
сейчас проводит эксперти-
зу, что именно загорелось. 
Есть версии. Рядом с нами 
есть «нефтяные озера», воз-
можно, было скопление се-
роводорода, штиль. Воспла-
менение было не продукта 
нефти или мазута, а именно 
газа сопутствующего. Но я не 
берусь говорить точно.

- У вас взорвались бочки с 
нефтью?

- Нефть у нас вся целая. 
Возгорание было в нефтя-
ных шлангах, в которых были 
остатки. Бочки все полные. 
Они целые. Я не могу пред-
полагать, но, возможно, кто-
то там закурил. Зажигалкой 
чиркал. 

- А как пропал ваш сотруд-
ник?

- Мы сами в полиции  
узнаем. Кинологи нашли 
след после нашей базы в по-
ле.

- Вы будете взыскивать с 
Евгения ущерб?

- Он ответственный маль-
чишка, хороший. Если пе-
реживает, что на него вину 
свалят, никто так делать не 
собирается. Если он скры-
вается из-за этого, донесите 
до него, что никто не будет 
так делать. Его зарплату су-
пруге мы перевели уже. Мы 
понимаем, что она беремен-
на. Если даже он накосячил, 
хотя это недоказанный факт, 
если с ним что-то случилось, 
мы все равно будем помощь 
оказывать семье. Ей на что-то 
нужно жить, детей содержать. 
Никто никого бросать не со-
бирается. Но обидно, если он 
скрывается. Хотя бы дал объ-
яснения просто, сказал бы, 
что произошло. Донесите до 
него, что ущерба значительно-
го у нас нет. Водитель только 
получил физический ущерб, 
он в больнице, но сложности 
миновали, будет восстанавли-
ваться. Мы Евгения обвинять 
ни в чем не будем.

«СПРЯТАЛИ ТЕЛО?»
- Есть версия, что он по-

гиб, а тело спрятали, чтобы 
не платить компенсацию.

- Какую глупость вы гово-
рите. Смотрите, я появился 
там, когда МЧС уже боролось 
с огнем, они уже закончили 
почти. Сразу же там работали 
все поисковые службы. Со-
трудники полиции все вокруг 
прошли, все совместно иска-
ли. МЧС сказали, что здесь 
нет никакого тела погибшего. 
На следующее утро приеха-
ли люди с квадрокоптерами, 
снова сотрудники полиции. 
Приехала дочь Евгения с под-
ругой жены. Мы прочесывали 
все в округе. С собаками ис-
кали. Как вы себе представля-
ете это? Мой брат в то время 
вообще был в Москве.

- Если бы Евгений погиб, 
нашли бы какие-то останки?

- В том-то и дело, даже со-
трудники всех органов ска-
зали, что в любом случае бы 
нашли. Они каждый клочок 
земли проверили. Какие-то 
следы остались бы.

- Он сбежал, вы считаете?
- Я не буду это комменти-

ровать. Мне кажется, что он 
переживал, что водитель по-
страдал, что его обвинят, по-
этому я прошу, донесите до 
него, что все живы. Санкции 
мы не собираемся налагать 
никакие. У нас даже нет при-
чин возгорания еще.

«КП» будет следить за по-
иском Евгения Дегтярева.

Расследование «КП»

В Оренбурге после пожара на нефтебазе загадочно пропал 
отец 1,5-годовалого ребенка

Евгений воспитывал дочку жены от первого брака и маленького сына.

Се
ме
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«От него остался лишь телефон»
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Кто еще вошел 
в топ-10 конкурса 

«Мисс Россия - 2023» 
Анастасия Омелина, 19 лет, Пермь

Девушка - студентка 
3-го курса МГУ. Среди 
ее увлечений - большой 
теннис, которым краса-
вица занимается профес-
сионально, кулинария и 
гончарное мастерство. 
А еще у Насти хорошее 
знание английского язы-
ка, за что она очень бла-
годарна учителям закам-
ской школы №65.

С собой в Москву в качестве талисмана пермяч-
ка взяла маленькое украшение, которое она не 
снимает с детских лет и которое приносит ей уда-
чу. Это маленькая подвеска, похожая на капельку, 
которую ей подарили очень давно. И даже если 
она не надевает ее, то все равно берет с собой, 
и тогда удача сопутствует девушке.

- До свадьбы это украшение мне подарил муж, 
- рассказала «Комсомольской правде» мама Ана-
стасии Екатерина Омелина. - А я решила передать 
его ей, когда она выиграла свой первый теннисный 
турнир. Тогда еще детский.

Варвара 
Шутова, 19 лет, 
Кирово-Чепецк

Варвара живет в Ка-
зани. Учится на втором 
курсе в Поволжском 
государственном уни-
верситете физической 
культуры, спорта и ту-
ризма по специальнос-
ти «Биатлон».

Всю свою жизнь она профессионально за-
нималась биатлоном. У нее даже есть разряд 
кандидата в мастера спорта. Сейчас, как гово-
рит сама девушка, она ушла в новые для себя 
сферы деятельности: творчество и красоту. 
Однако цель стать квалифицированным специа-
листом в биатлоне на задний план не ушла. 
Своим уникальным качеством конкурсантка 
считает спортивный характер. 

Анастасия Антонова, 23 года, 
Йошкар-Ола

Анастасия Антонова 
на протяжении трех лет 
работала стюардессой. 
В 2024 году она окончит 
Российский университет 
кооперации по направле-
нию «Таможенное дело». 
Ее хобби является хорео-
графия, а любимым филь-
мом - «Время». Красавица 
из Йошкар-Олы мечтает 
создать крепкую счастли-
вую семью и родить как минимум троих детишек. 

«За спиной у каждой участницы длинный путь. 
Кто-то не один и даже не два раза пробовал сюда 
попасть. Мне удалось с первого раза пройти все 
кастинги, чему я очень рада. Невозможно срав-
нивать нас между собой. Мы все разные, каждая 
из нас индивидуальна. У каждой из участниц своя 
история, я восхищаюсь каждой. Мы все классные 
и интересные. Но так как это конкурс, члены жюри 
должны выбрать одну, которая возьмет на себя 
ответственность за всех. Это непросто. Я желаю 
победительнице с гордостью нести это звание», 
- прокомментировала финалистка.

8 октября в Москве подвели ито-
ги конкурса «Мисс Россия - 2023». 
Конечно, среди них было не-
мало участниц из Приволжья. 
В топ-10 остались 4 девушки 
из городов ПФО. А в финале ве-
дущий объявил - тольяттинка 
Елизавета Дудина стала первой 
вице-мисс Россия!

«НОМЕР ОДИН - ЭТО БОЛЬШАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ»

Девушка вышла на сцену под но-
мером один.

- Номер один - это большая ответ-
ственность, - призналась Елизаве-
та. - Выводить на сцену 50 девушек 
сложно: 49 человек дышат тебе в 
спину. Но я думаю, что справилась.

После дефиле в купальниках Ели-
завета оказалась в топ-10 самых кра-
сивых девушек страны. И вместе с 
ними приняла участие в интеллек-
туальном конкурсе. 

В интеллектуальном конкурсе 
Лизе задали вопрос: «Как вы от-
носитесь к такому понятию, как 
ложь во спасение? Бывают ли 
ситуации, когда она оправданна?»

Однако тольяттинка ответила ка-
тегорично - лжи не должно сущест-
вовать ни в каком виде!

- Как написано в Библии, тайное 
всегда становится явным. Мама, 
закрой уши! - обратилась девушка 
со сцены к маме. - Лучше сказать 
правду - может быть, недосказать, 
ускользнуть от ответа, если нельзя 
все рассказать, но не лгать. Я всегда 
распознаю ложь, вижу, когда мне 
лгут. Но это выбор человека, я не 
буду на это указывать, чтобы не ста-
вить человека в неловкое положе-
ние, лучше просто улыбнусь.

Ведущие задали каверзный вопрос 
- приходилось ли конкурсантке об-
манывать свою маму. 

- Я не обманывала маму, может, 
бегала гулять, пока она спала, но это 
же не ложь! - ответила Елизавета. 

БОРОЛАСЬ С НЕУВЕРЕННОСТЬЮ 
И СТАЛА МОДЕЛЬЮ 

Елизавета учится на третьем курсе 
в Самарском национальном иссле-
довательском университете имени 
академика С. П. Королева и активно 
принимает участие в волонтерских 
проектах.

- Я помогаю животным в приютах, 
провожу творческие мастер-классы 
и различные развлекательные про-
граммы в детских домах, - рассказы-
вает девушка. - В свободное время 
плаваю, катаюсь на велосипеде и 
эндуро-мотоцикле, гуляю по лесу с 
собакой. А еще я с 10 лет шью мягкие 
игрушки и кукол. 

Девушка откровенно рассказала 
редакции «КП» - Самара» о том, как 
совмещает учебу и международный 
моделинг. 

- Я, как и многие студенты, стара-
юсь совмещать учебу и работу. Уже 
два года я являюсь международной 
моделью. За это время я подписала 
контракты с агентствами Европы и 
Азии, - рассказала Елизавета. - Ка-
рьеру модели я начала лет в 15. Если 
честно, я всю жизнь мечтала об этом: 
смотрела в детстве различные шоу 
про моделей, модные показы, чита-
ла журналы и надеялась, что когда-
нибудь смогу стать одной из них. 

Мои близкие знали о моей мечте и 
подталкивали меня попробовать, 
подав заявку в местные модельные 
агентства. Но в подростковом воз-
расте у меня было море комплек-
сов. Долгие годы мне приходилось 
бороться с неуверенностью в себе. 
В результате мои подруги решили 
помочь мне и отправили мою анкету 
за меня, за что я по сей день им очень 
благодарна. 

САМАЯ МОЛОДАЯ 
УЧАСТНИЦА 

Елизавета рассказала: благодаря 
моделингу она попала в мир кон-
курсов красоты. 

- Поучаствовать мне предложи-
ло мое материнское агентство. На 
тот момент мне было всего 16 лет, 
но мне посчастливилось сразу же 
стать участницей всероссийского 
конкурса «Мисс Волга», который 
проходил в Ярославле, - говорит она. 
- Это было чем-то абсолютно но-
вым для меня: я банально не знала, 
к чему готовиться и чего ожидать. 
Мало того, я еще была одной из са-
мых молодых участниц. Волнова-
лась я очень сильно, но, сжав свою 
шестнадцатилетнюю волю в кулак, 
я смогла преодолеть свой страх и 
даже войти в топ-10 конкурса. Мне 
очень понравилось участвовать в 
«Мисс Волга». Адреналин, дух со-
перничества и подготовка к этому 
всему невероятно вдохновили меня. 
Именно тогда, после прохождения 
своего первого конкурса, я и заго-
релась попасть на «Мисс Россия». 
Это стало моей целью, к которой я 
шла все эти годы. 

«ХОЧУ ЗАНЯТЬСЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬЮ» 

Елизавета - человек с активной 
жизненной позицией, один из осно-
вателей волонтерского движения в 
Тольятти, которая в последнее время 
работает моделью, в том числе за 
границей. Елизавета призналась: от 
участия в «Мисс Россия» она хотела 
получить как можно больше нового 
опыта, знаний и знакомств. 

- Так и случилось, - говорит она. 
- Каждый день я узнаю что-то но-
вое, становлюсь ближе с другими 
участницами. Все этапы конкурса 
напитаны чем-то интересным и уни-
кальным - думаю, такого не полу-
чить больше нигде. Я считаю, что 
победа в «Мисс Россия» нужна не 
для славы. Девушка, которая при-
мет этот титул, должна, в первую 
очередь, воспользоваться всеми воз-
можностями, которые ей будут пре-
доставлены: благотворительность 
во всероссийском или всемирном 
масштабе, международные сделки 
и знакомства. 

После конкурса я бы хотела вос-
пользоваться именно этими шанса-
ми. И как мне кажется, моего опыта, 
знаний, внутреннего стержня хва-
тит для воспитания норм морали, 
этики в девушках подрастающего 
поколения.

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»), 

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»), 

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»).

Фото: «Мисс Россия - 2023».

«Мне в спину дышали 49 девушек»
Елизавета 

Дудина 
из Тольятти 

стала первой 
вице-мисс 

Россия.

Подробнее о конкурсе 
читайте на > стр. 18.
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Елена ЧЕЧЕНИНА

Ежегодно более  
700 сотрудников  
Сызранского НПЗ 
восстанавливают ресурсы  
в санатории с уникальной базой 
оздоровительных процедур.

С НОВЫМИ СИЛАМИ
Сызранский санаторий «Свежесть», в ко-

тором поправляют здоровье и набираются 
сил для трудовых свершений сотрудники 
нефтеперерабатывающего завода, стал но-
минантом престижного областного конкурса 
«Клиника года» в секции «Корпоративная 
медицина».

Важность собственной лечебной и вос-
становительной медицины сегодня понимают 
многие крупные работодатели: вложения в 
здоровье сотрудников окупаются сторицей. 
На Сызранском НПЗ (дочернее общество  
НК «Роснефть») этот процесс не прекращался 
никогда: начиная с 1973 года построенный 
заводом санаторий «Свежесть» в заповедном 
урочище Монастырская гора выполняет эту 
важнейшую роль. Ежегодно более 700 неф- 
тепереработчиков получают оздоровитель-
ную путевку. Чаще всего по рекомендации 
первичного лечебного звена - заводского 
здравпункта, который ежедневно держит 
руку на пульсе сотрудников и выявляет «тон-
кие места» в самочувствии. Кому-то врачи 
здравпункта по итогам наблюдений и об-
следований советуют укрепить сердечно-
сосудистую систему, кому-то - дыхательную 
или опорно-двигательную, да и просто повы-
сить иммунитет бывает нелишним, благо что 
лечебно-восстановительные возможности 

санатория очень широки. Более половины 
его посетителей из числа заводчан приез-
жают регулярно.

- Уже много лет я каждую осень выделяю 
время, чтобы приехать в «Свежесть», - рас-
сказывает экономист по материально-тех-
ническому снабжению СНПЗ Татьяна Пав-
лова. - Это уютный уголок, здесь чудесный 
сосновый воздух, лес, в котором бегают 
белочки. Очень доброжелательные сотруд-
ники, вкусная кухня, прекрасное лечение, 
новые аппараты на разные зоны организма. 
С первых минут здесь чувствую расслабле-
ние и наполняюсь силами. Мне кажется, я 
возвращаю себе молодость.

ПО ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЕ

- В санатории работают свой врач-
терапевт, физиотерапевт, кардиолог, врач 
УЗИ, а также приглашаются врачи других 
специализаций. Есть высокоточное диагнос- 
тическое оборудование, включая УЗИ экс-
пертного класса и холтеровское монитори-
рование. Выбор оздоровительных процедур 
самого разного профиля широчайший - в пе-
речне их 57. Это разнообразное аппаратное 
физиолечение: гальванизация, амплипульс, 
ультразвук, фонофорез, магнитотерапия и 
магнитотурботрон, УФО, электрофорез и 
многое другое. Есть грязе-, озокерито- и 
парафинолечение. Работает галокамера (со-
ляная комната), несколько саун, проводятся 
процедуры в кедровых бочках. Несколько 
видов физической активности: классичес- 
кая ЛФК, фитнес, тренажеры, специальная 
суставная и дыхательная гимнастика, скан-
динавская ходьба. Гордость лечебного уч-
реждения - водолечебное отделение: одних 

только ванн здесь насчитывается 16 видов, 
есть большой бассейн, в котором также 
проводятся занятия аквааэробикой. Есть и 
инновационные процедуры (озонотерапия, 
внутривенное лазерное облучение крови 
и т. д.), и процедуры красоты: антицеллю-
литные программы, шоколадное обертыва-
ние, - рассказывает генеральный директор 
санатория «Свежесть» Павел Гайлис.

Такая широкая база позволила сформиро-
вать несколько программ по кардиологии, 
неврологии, опорно-двигательной и дыха-
тельной системе, общетерапевтическому 
профилю. Но, как отметили в санатории, 
чаще для пациента в самом начале заезда 
после беседы с врачом формируется инди-
видуальная программа на 21 день с учетом 
его состояния здоровья.

- Золотой фонд нашего санатория - его 
сотрудники. У нас нет текучести кадров, 

многие специалисты работают по 30 и даже 
40 лет. Они искренне заботятся о пациен-
тах и не только отпускают процедуры, но и 
создают позитивный эмоциональный фон, 
направленный на оздоровление и восста-
новление ресурсов, - подчеркивает Павел 
Гайлис.

Часто сотрудники завода проходят оздоро-
вительный курс без отрыва от производства: 
после раннего завтрака в лечебном учреж-
дении отправляются на работу на вахтовом 
автобусе предприятия, а после смены - об-
ратно для принятия процедур в вечернее 
время. В санатории оздоравливаются не 
только нынешние нефтепереработчики. В 
мае - ветеранский заезд, для тех, кто за-
вершил трудовой путь, в июне и июле - про-
грамма «Мать и дитя», а также в течение 
всего года приезжают поправить здоровье 
жители Сызрани.

Анна ФЕДОРОВА

Куйбышевский НПЗ 
признан лидером 
федерального проекта 
«Формирование 
комфортной 
городской среды» 
среди промышленных 
предприятий Самарской 
области.

В ПОЛЕ ЗРЕНИЯ - 
СЧАСТЛИВОЕ ДЕТСТВО

История Куйбышевского не-
фтеперерабатывающего за-
вода уже 80 лет неразрывно 
связана с Самарой - его стро-
ительство началось на окраи- 
не города в самый разгар Великой 
Отечественной. Сегодня «окраи-
на» представляет собой процве-
тающий Куйбышевский район, и 
во многом это заслуга градообра-
зующего предприятия. Недавно 
завод был удостоен благодарно-
сти главы Куйбышевского района 
Алексея Коробкова за развитие 
волонтерского движения и реали-
зацию значимых социальных ини-
циатив и экологических проектов, 
направленных на формирование 
комфортных и безопасных условий 
для проживания в Самаре и облас- 
ти. Забота нефтепереработчиков о 
родном городе и его жителях оце-
нена и в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды», в котором завод 
активно участвует, лидируя среди 
промышленных предприятий. 

Куйбышевский НПЗ оказывает 
помощь десяткам медицинских, об-

разовательных, культурных, спор-
тивных учреждений, реализует 
многочисленные проекты поддерж-
ки семей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, ветеранов и  
пенсионеров. Особенно много 
внимания уделяется подрастаю-
щему поколению. Можно смело 
сказать, что в поле зрения нефте-
переработчиков все юное населе-
ние Куйбышевского района: завод 
каждый год помогает школам и 
детским садам, учреждениям до-
полнительного образования и дет-
ским организациям. Улучшая их 
материальную базу, заводчане не 
забывают дарить детям праздники: 

поздравляют ребят с Днем защиты 
детей и Новым годом, Днем знаний 
и Днем книгодарения. 

С ЗАБОТОЙ О ПРИРОДЕ
Еще одно приоритетное на-

правление Куйбышевского НПЗ 
- системная эффективная работа 
по защите экологии в Самаре и 
Самарском регионе. Только в про-
шлом году в рамках всероссийских 
акций «Сохраним лес», «Лес Побе-
ды», «Кедры России» и др. в лесни-
чествах, парках и скверах Самары 
волонтеры предприятия высадили 
более семи тысяч саженцев цен-
ных пород деревьев. Стараниями 

заводчан Куйбышевский район 
с каждым годом становится все 
более «вечнозеленым» - в рамках 
проекта «ЕлкаФест» возле школ 
вырастают десятки елей. Эти де-
ревья не только украшают город 
и насыщают его кислородом, но и 
прививают школьникам экологичес- 
кую ответственность: каждая по-
садка - это экологический урок, во 
время которого профессиональ-
ные агрономы учат школьников 
сажать деревья и правильно за 
ними ухаживать.

Нередко ребята привлекаются 
и к другим экологическим акциям 
заводчан. Волонтеры предприятия 

совместно с молодежью регулярно 
очищают берега и пляжи Волги и 
притоков от мусора, организуют 
плоггинг-забеги по улицам горо-
да, привлекая к этому движению 
неравнодушных горожан. Нефте-
переработчики продвигают акции 
по раздельному сбору мусора: в 
прошлом году на переработку от-
правили более 17 тонн бумаги,  
100 кг использованных батареек, 
147 кг пластиковых крышек.

Заводчане меняют облик города 
к лучшему не только с помощью 
посадок деревьев и экологиче-
ских субботников. Например, в 
прошлом году на память от пред-
приятия Куйбышевский район полу-
чил яркий мурал, который украсил 
стену 10-этажного дома.

- Куйбышевский НПЗ - самый 
активный участник экологических 
акций, всех субботников, воскрес-
ников и средников по уборке рай-
она и речных берегов, - отметила 
заместитель главы Куйбышевского 
района Самары по социальным во-
просам и информационной полити-
ке Эмилия Аскерова. - Мы вместе 
высадили сад Победы, ежегодно 
заводчане выдают саженцы жи-
телям района для его озеленения, 
благодаря нефтепереработчикам 
школы и детские сады «обраста-
ют» елями. Нам повезло быть 
ближайшими соседями предпри-
ятия: учреждения образования и 
здравоохранения получают от не-
го существенную поддержку - это 
очень важно и ценно.

Санаторий - это свежий воздух, релакс и здоровье!

Нефтяники, озеленяя район, приобщают к экологической 
культуре и подрастающее поколение.
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

За здоровьем - в «Свежесть»

Вклад в родной город здесь и сейчас
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MIA 
BOYKA.

Исполнитель главной роли 
и редкий гость на светских 
мероприятиях Кирилл Нагиев 
пришел в образе настоящего 
неприметного хакера. Актер 
оделся в темные джинсы, худи 
и бейсболку. Его примеру после-
довал и другой хакер, 18-лет-
ний Никита Богатов, который 
дополнил лук еще и темными 
очками. Игорь Коровин пред-
почел классический костюм и 
белую рубашку.

А вот Олеся Судзиловская, не-
смотря на дресс-код тотал блэк, 
выбрала яркий образ.

Красавица Софья Каштанова 
дополнила свой черный образ  
яркой сумкой Hermes. А Кон-
стантин Столяров с выбриты-
ми висками и в кожаной косухе 

был похож на героя боевиков, 
с которым лучше не сталкивать-
ся в темном переулке.

Среди блогеров были заме-
чены Газан и Полина Дубкова, 
сыгравшие свадьбу минувшим 
летом, а также MIA BOYKA и 
Алла Брулетова. Последняя, 
кстати, снялась в рекламе 
Bentley в стиле АСМР-ролика: 
девушка шепотом произносила 
название бренда и постукивала 
по автомобилю. В итоге видео 
стало вирусным, и на него на-
чали снимать пародии пользова-
тели сети со всего мира.

Создатели проекта, ко-
торый был снят при под-
держке Института развития 
интернета, обещают, что кино 
будет зрелищным. Съемки про-

ходили не только в Москве, но 
и в живописных Дагестане и Аб-
хазии, на побережье Черного 
моря в Краснодарском крае, 
а также в Турции.

«Мы сняли авантюрный 
экшен-сериал с очень 
высоким для наше-
го рынка production 
value (стоимость про-
дукции.  - Ред.), зре-
лищность которого со-
ответствует запросам 
искушенной ауди-
тории, привыкшей 
к продукту студий 
мирового уровня»,  - 
рассказывал в одном 
интервью генераль-
ный продюсер проекта 
Владимир Микулич.

 ■ СОБЫТИЕ

Премьера сериала «Короче, план такой»:

Как русские хакеры спасли мир
Ольга РОДИНА

4 октября в кинотеатре 
«Октябрь» состоялась 
светская премьера 
комедийного сериала 
«Короче, план такой».

Проект рассказывает о приключени-
ях команды русских хакеров, у кото-
рых однажды все пошло не по плану. 
Сериал, который в скором будущем 
можно будет увидеть на платформе 
Wink и телеканале СТС, представили 
создатели и актеры. Премьеру посети-
ли Кирилл Нагиев, Софья Кашта-
нова, Олеся Судзиловская с мужем 
Сергеем Дзебанем, Александр 
Ревва, Газан, Полина Дубкова и 
многие другие. 

«Короче, план такой»  - это аван-
тюрная комедия о русских хакерах, 
которые знают друг друга только по 
никам и никогда не виделись в реале. 
Они успешно потрошили электронные 
кошельки богачей, пока однажды не 
попались из-за нелепой ошибки. Ре-
бята знакомятся лично, и им предсто-
ит сделать выбор: сесть за решетку 
или работать в интересах страны. 
Команда выбирает второе, и с этого 
момента их жизнь коренным образом 
меняется.

В проекте снялись: Кирилл Нагиев, 
Софья Каштанова, Игорь Коровин, 
Никита Богатов, Михаил Кремер, 
Максим Костромыкин, Павел 
Деревянко, Олеся Судзиловская и 
многие другие. Генеральными продю-
серами выступили Вадим Галыгин 
и Владимир Микулич. Режиссер-
постановщик - Марк Горобец.
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Кирилл 
Нагиев.

Звездная команда сериала на сцене «Октября».
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Артем ГУСЯТИНСКИЙ

Со сложностями в отношениях с 
одноклассниками, наверное, сталки-
вались все. Одни, самые «везучие», 
были жертвами, другие отсижива-
лись в углу, тихо радуясь, что волна 
массового негатива прошла сторо-
ной, ну а третьи активно участвовали 
в травле, предательски оправдывая 
себя сомнительными тезисами в 
духе «не ты, так тебя». Фильмы, в 
которых в том или ином виде по-
добные ситуации присутствовали, 
регулярно снимали еще в советские 
времена («Чучело», «Лидер», «Шут», 
«Куколка»), ну а сейчас, когда про-
блема получила модное загранич-
ное название «буллинг», интерес к 
ней заиграл новыми красками. На 
актуальную тему уже успели соору-
дить сериал «Новенький» с вечно 
молодым Глебом Калюжным в об-
разе буллинг-объекта. Получилось 
не слишком внятно: если пара ко-
сых взглядов и резких реплик в духе 
«Вали отсюда, мажор московский!» 
считаются нынче травлей, то совре-
менным подросткам просто грех не 
позавидовать.

«Плакса», которую активно про-
двигали именно как яркое выска-
зывание на тему буллинга, в этом 
плане у «Новенького» явно выигры-
вает, ведь ее героиню Машу, которая 
перебралась с внезапно обедневши-
ми родителями из Москвы в про-

винцию, грабят (и даже легонько 
бьют) уже на первых минутах, ну а 
чуть позже и вовсе пытаются уто-
пить в бассейне с криками «Отвали 
от моего парня!».

Начало, согласитесь, многообе-
щающее, однако уже в первой серии 
становится понятно, что сюжетная 
линия о злоключениях скромной 

«столичной штучки», которую тер-
роризирует хабалистая деваха с го-
ворящей фамилией Козлова, - всего 
лишь отвлекающий маневр, при-
званный замаскировать очередную 
подростковую сагу в духе «Беверли 
Хиллз 90210». И вот уже и смазли-
вый мальчик на Машу ласково по-
смотрел, и сердечко девичье нервно 

застучало, и уже готова Маруся рас-
певать что-то типа «и целуй меня 
везде...».

Кстати, о птичках (то есть о по-
целуях, покрывающих все тело) 
- одним из продюсеров, а также 

композитором сериала стал поп-
кумир Сергей Жуков. Неудиви-
тельно, что при первой же воз-
можности скромная москвичка 
хватается за гитару и развеселым 
голосом начинает распевать пе-
сенки собственного (а на самом 
деле папиного) сочинения - роль 
Маши исполняет дочь Жукова 
Ника. Такой вот музыкально-
семейный подряд, не вызываю-
щий, впрочем, желания обви-
нить авторов в протекционизме 
- в концов концов и Сергей для 
фильма написал не слишком по-
зорные композиции, и дочь его 
в качестве актрисы не так плоха, 
как многим хотелось бы думать.

Как бы то ни было, с первых 
же нот, решительно задвигаю-
щих тему буллинга на второй 
план, над новым сериалом на-
висает тень старых добрых «Ра-
неток», прямой наследницей 
которых, по сути, «Плакса» и 

является. Хорошо это или плохо, су-
дить зрителям, которым, возможно, 
именно этой милой подростковой 
лабуды с гитарами и поцелуйчика-
ми нынче и не хватает. Не зря же 
реанимировали «Папиных дочек» 
- наверное, и наследницам «Ране-
ток» сейчас самое время спеть ста-
рые песни о главном.

Где смотреть: 
онлайн-кинотеатр Wink, 16+
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В новой школе Маша (Ника Жукова) поначалу чувствует себя 
не в своей тарелке, но любовь к музыке 

быстро поможет девочке решить все проблемы.

Свежо рыдание, 
а верится с трудом

Авторы нового 
сериала «Плакса» 

попытались рассказать 
о школьном буллинге.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И не подумаешь, что у 
22-летней девушки было не-
простое детство, ведь свер-
стники травили ее из-за 
внешности…

«НЕ ОЩУЩАЛА СЕБЯ 
КРАСИВОЙ»

Марго родилась в Северной 
столице, но жила и училась 
в Токсове в Ленобласти. 
Семья - многодетная, 
четверо детей (Маргари-
та - самая старшая), ма-
ма врач, папа - инженер. 
Когда девушке исполни-
лось 18 лет, она поехала по-
корять Москву. Несмотря на 
модельную внешность, по-
ступила не в театральный, а 
в Российскую таможенную 
академию.

- Я люблю дисциплину. Ну 
и бонусом - красивую форму 
таможенников, - признает-
ся «Комсомолке» Марго. - К 
тому же предметы, которые 
мы изучаем в рамках специ-
альности «таможенное дело», 
очень помогают в повседнев-
ной жизни.

Будущей таможеннице в 
жизни пригодились и эко-
номика, и право, и товаро-
ведение, и знание языков. Но 
внешность и талант сыграли 
не меньшую роль в ее карье-
ре. Так, в 2023 году она стала 
первой вице-мисс Европы, 
а до этого завоевала титул 
«Мисс Студенчество России 
- 2021». О победе в конкур-
сах красоты девушка втайне 
мечтала с 16 лет, но тогда не 
считала себя достойной…

- В детстве и в школьные 

годы я неоднократно стал-
кивалась с травлей по поводу 
моего роста и внешности, - 
вспоминает Маргарита. - В 
подростковом возрасте мое 
тело и лицо еще только фор-
мировались, я не ощущала 
себя красивой. Но ситуация 
изменилась, когда я попала в 
модельное агентство. Именно 
там я поняла, что моя внеш-
ность и фигура - это мое до-
стоинство, а не недостаток. 
Меня стали часто приглашать 
на съемки и модные показы. 
С этого момента изменилось 
и отношение моих одно-
классников…

ШОУ «ГОЛОС» И УЧЕБА 
У ЛАРИСЫ ДОЛИНОЙ

Помимо внешности, приро-
да наградила Маргариту и не-
плохими вокальными данны-

ми. Поет девушка с пяти лет, 
она успела поучаствовать в 
шоу «Голос» в 2021 году.

- На этапе слепых прослу-
шиваний меня попросили 
спеть три песни за выпуск! - 
хвастается Маргарита. - Я 
вышла с песней «Вишня» 
Пелагеи, а потом она са-
ма попросила меня спеть 
фрагмент ее «Пташечки». 
По просьбе же Градского я 
исполнила I will always love 
you Уитни Хьюстон.

Пройти дальше у Марго не 
получилось, но после шоу 
она решила заниматься во-
калом профессионально. 
Поступила в МГИК на 
эстрадно-джазовый вокал 
под руководством Ларисы 
Долиной. Теперь девушке 
приходится совмещать уче-
бу в двух вузах.

МОТОЦИКЛЫ, СТРЕЛЬБА, 
ЭКСТРИМ

С виду Маргарита типич-
ная модель: стройная фигура, 
длинные волосы, идеальные 
черты лица. Но в ней опреде-
ленно есть что-то булгаков-
ское - не зря так назвали.

- После пар в вузе я хожу в 
тир - стрельба учит концен-
трации в любой ситуации. 
А еще езжу на мотоцикле. 
Гонять по лесу через ямы и 
сложные препятствия - это 
очень весело и отвлекает от 
рутины.

В будущем девушка хочет 
управлять и личным авто - 
мечтает о «черной машине 
с большим багажником». В 
шутку можно предположить, 
что там она будет возить на-
зойливых ухажеров, но сама 
девушка утверждает, что по-
клонников у нее не так уж и 
много.

Подготовила Анна ГРЕНЬ
(«КП» - Санкт-Петербург»).

Только у нас
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Ах, какие ножки ходят по дорожкам!

«Мисс Россия» Маргарита ГОЛУБЕВА:

В школе меня считали 
гадким утенком

Что скрывает победительница 
главного конкурса красоты.

Победительницы, слева направо: 
первая вице-мисс Елизавета Дудина (Тольятти), 

«Мисс Россия - 2023» Маргарита Голубева (Петербург),
вторая вице-мисс Любовь Хохолова (Якутия).

Больше 
фото 
и видео - 
на сайте KP.RU

 ■ ЗВОНОК РОДНЕ

«Больше 
всех 
волновалась 
мама»
Родные в Токсове были как 

на иголках все воскресенье, 8 
октября. К ночи родные приль-
нули к экранам и держали за 
нее кулаки. После того как жю-
ри объявило Марго победитель-
ницей, у мамы отлегло, и она 
поспешила лечь спать - утром 
вставать рано на работу. А вот 
младшему брату Роману было 
не до сна.

- Конечно, мы очень волно-
вались. Все-таки это конкурс, 
и не предугадаешь, как все 
может сложиться,  - признал-
ся «КП» - Санкт-Петербург» 
младший брат победительницы 
Роман Голубев. - Больше всех 
волновалась мама… Я просто 
очень горжусь тем, что у меня 
есть такая сестра и что она до-
билась таких высот. Я даже не 
запомнил, какое на ней было 
платье, но она была очень кра-
сивая. Впрочем, как и всегда.

У самой Марго вся ночь про-
шла как в сказке. Вечеринка, 
сотни поздравлений, звонков, 
сообщений. Спать она легла 
только к утру. Теперь, говорит, 
задачи самые серьезные - по-
корить мир красотой и умения-
ми, но уже на международных 
соревнованиях.

КОНКРЕТНО
Победительница конкурса 

«Мисс Россия» выиграла мил-
лион рублей, корону от юве-
лирной компании, где са-
мое простое колечко стоит 
пятьсот тысяч, и пропуск на 
следующий уровень  - кон-
курсы «Мисс Мира» и «Мисс 
Вселенная». В 2023 году за-
явки на участие в конкурсе 
«Мисс Россия» подали более 
85 тысяч россиянок - это, на 
секундочку, население горо-
да Ейска. Среди них отобра-
ли 50 лучших. На одно место 
претендовали 1700 девушек.

ТТХ 
МАРГО

✓ Рост 176 см
✓ Вес 55 кг

✓ Объем груди 
88 см

✓ Объем талии 
61 см

✓ Объем бедер 
92 см
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Евгений ЕГОРОВ 
(«КП» - Самара»)

В «Крыльях Советов» 
игру с «Пари НН» 
сравнили со схваткой 
со «Спартаком».

11-й тур РПЛ не принес фа-
натам особенных сюрпризов. 
Самарские «Крылья Советов» 
прервали череду побед в пер-
венстве, «Пари НН» забрали 
очки на домашнем стадионе, 
а «Оренбург» уступил в Кали-
нинграде. 

ПРИВОЛЖСКОЕ 
ДЕРБИ

«Пари НН» принимали на 
домашнем стадионе самар-
ский клуб «Крылья Сове-
тов», который в прошлом 
туре сенсационно обыг-
рал «Спартак». Главный 
тренер «Крыльев» Игорь 
Осинькин не стал менять со-
став, начинавший победный 
для самарцев матч предыду-
щего тура. Но, в отличие от 
игры с «красно-белыми», 
«Крылья» не имели в Нижнем 
Новгороде возможностей для 
быстрых выбеганий в контр-
атаки.

На 3-й минуте Бейл прошел 
к угловому флажку по правому 
флангу и навесил, Рахманович 
пробил головой, но мимо.

На 13-й минуте в атаке 
«Крыльев» Рассказов, про-
бивший в сторону чужих во-
рот издали, попал в голову 

Горшкову, находившемуся 
в штрафной площади. И тут 
же ответная атака «Пари НН» 
привела к голу. Вратарь хозяев 
Нигамутуллин выбросил мяч 
далеко в поле Севикяну, тот 
сместился справа к центру, 
пробил метров с 25, и Овсян-
ников не спас - 1:0. Осталь-
ное время шла вязкая игра, 
в которой хозяева не давали 
гостям разбежаться, потому 
моментов было немного.

Только на 39-й минуте из-
дали пробил Горшков, но 
Нигматуллин перевел мяч на 
угловой. Первый тайм так и 

завершился со счетом 1:0 в 
пользу «Пари НН». Во вто-
ром гости старались распеча-
тать ворота противника, но 
все было неудачно. Развязка 
наступила на 4-й добавленной 
минуте. После вброса аута Зе 
Турбо вышел на ударную по-
зицию и уложил мяч в дальний 
угол - 2:0. «Крылья Советов» 
потерпели второе поражение в 
матчах чемпионата и впервые 
не забили голов в этом сезоне 
РПЛ. Однако, несмотря на по-
ражение, самарцы сохранили 
за собой 2-е место в турнир-
ной таблице. «Пари НН» с 14 

очками располагается на 9-й 
строчке. 

В КАЛИНИНГРАДЕ БЕЗ 
СЮРПРИЗОВ

«Оренбург» на берег Балтий-
ского моря ехал за победой: 
три очка помогли бы клубу 
подняться ближе к середине 
таблицы. Команды не ста-
ли форсировать события на 
поле и старались переиграть 
друг друга тактически. Пер-
вые двадцать минут мяч на-
ходился в середине поля и до 
штрафной зоны доходил край-
не редко. Тем не менее без го-
лов тайм не обошелся. На 23-й 
минуте нападающий хозяев 
Гедеон Гузина воспользовался 
ошибкой Арсена Адамова и 
красиво пробил дальний удар. 
Голкипер Николай Сысуев не 
ожидал такого развития собы-
тий и не смог оставить ворота 
в неприкосновенности. Матч 
закончился со счетом 1:0, по-
сле игры «Оренбург» занимает 
12-е место.

Казанский «Рубин» в этом 
туре играл в гостях у «Ахмата». 
Матч завершился со счетом 
0:1, в итоге команда занимает 
11-е место.

В следующем туре 21 октяб-
ря «Оренбург» принимает в 
гостях аутсайдера сезона воро-
нежский «Факел», «Рубин» до-
ма сыграет с ЦСКА. 22 октяб-
ря «Пари НН» отправляются в 
гости в Москву к «Спартаку», 
а «Крылья Советов» сыграют 
в Питере с «Зенитом». 

Спорт

Нижний начинает и выигрывает  ■ ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Этапы 
Гран-при 
стартуют 
в Уфе
Владислав КАЗАНЦЕВ 
(«КП» - Уфа»)

14 и 15 октября в Уфе 
пройдет первый этап 
Гран-при России 
по фигурному катанию - 
Кубок Курая. 
Билеты уже появились
в продаже. 

Открытие 11 октября посетят 
Алина Щербакова и Алина Заги-
това. Также гостями станут Ка-
мила Валиева, Марк Кондратюк, 
Виктория Синицина и Никита Ка-
цалапов, Елизавета Туктамышева, 
Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский, Дмитрий Алиев, Алек-
сандра Степанова и Иван Букин. 

А вот фигуристка Майя Хромых 
не выступит на первом этапе Гран-
при России, который пройдет в 
Уфе. Об этом сообщает официаль-
ная группа поддержки спортсмен-
ки со ссылкой на саму фигуристку.

В женской программе выступят 
Анастасия Зинина и Аделия Пе-
тросян, исполнившая два четвер-
ных риттбергера в программе на 
чемпионате России. А в мужском 
катании за первое место будут 
биться Макар Игнатов, Андрей 
Мозалев, Глеб Лутфуллин и дей-
ствующий чемпион России Евгений 
Семененко.

 ■ СТОП, СНЯТО!

Ирина Старшенбаум:

«Пермь меня полюбила, а я полюбила ее»
Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Ирина Старшенбаум выходит 
из здания министерства культуры 
Пермского края и садится 
в ярко-красный внедорожник. 
Ей предстоит совершить 
путешествие по Прикамью, 
побывать в Чусовом, Губахе, 
Лысьве, Кизеле, посетить 
разнообразные фестивали 
и праздники.

В ПОИСКАХ СЕБЯ
…На самом деле почти все эти города 

актриса уже объездила, снимаясь в ро-
мантической комедии «Втроем». Натурные 
съемки фильма Свердловская киностудия 
начала еще 21 сентября - кинематографис-
ты спешили поймать яркие кадры золотой 
осени. В начале октября в Перми снима-
ют начало комедии, которую намерены 
выпустить в прокат в 2024 году. Лента 
станет третьей полнометражной игровой 
картиной «Свердловской киностудии» 

По сюжету Даша - героиня Ирины Стар-
шенбаум - занимает высокий пост в минис-
терстве культуры Пермского края. В нее 
влюблен молодой человек, который уже 
купил квартиру для их будущей семьи. 
Но на работе не все идет гладко, окна 
новой квартиры смотрят на пустырь, а 
возлюбленного больше интересует мне-
ние мамы.

Даша решается на побег - в команди-
ровку по Пермскому краю. Ее внезапным 
попутчиком становится молодой владелец 
бара Сергей (Сергей Кузнецов). Теперь 
чужим друг для друга людям придется 
проехать по пермским городам и селам, 
встретиться с людьми, которым чужды 
амбиции и суета мегаполиса.

- Это фильм про встречу двух очень 
разных людей, которая изменила всю 
их жизнь, - рассказала режиссер карти-
ны Александра Сарана, для которой эти 

съемки стали дебютом в большом кино. 
- Романтическая комедия - это самый луч-
ший жанр на свете, позволяющий видеть 
в жизни только хорошее и не высвечивать 
ее темные стороны. Он дает зрителям 
ощущение легкости, влюбленности.

В сценарии изначально было прописано, 
что все события происходят в Пермском 
крае.

- Это уникальный край, такого разно-
образия - географического, культурно-
го - просто нигде больше нет, - считает 
режиссер. - После того как я год назад 
съездила сюда, я окончательно убедилась, 
что снимать надо здесь. Когда ты просы-
паешься, а вокруг - километры красивого 
леса, это очень вдохновляет.

ПРИКАМЬЕ НРАВИТСЯ 
КЛИМАТОМ

Оценила пермскую природу и исполни-
тельница главной роли.

- Прикамье мне нравится, как ни стран-
но, климатом, - рассказала Ирина Стар-
шенбаум. - Мне такой подходит, такая 
загадочная туманность. В этом климате 
хочется заниматься творчеством, сози-
данием и созерцанием. Здесь потрясаю-
щая природа, леса, а еще здесь безумно 
вкусная еда.

Про пермскую еду Ирина знает не по-
наслышке. В этом году актриса уже при-
летала в Пермь, чтобы провести одно из 

мероприятий празднования 300-летнего 
юбилея города.

- Пермь меня полюбила, а я полюбила 
ее, - улыбается Ирина. - А еще у города 
есть такая своеобразная атмосфера, в 
которой хочется уединиться, мне нравит-
ся после съемок здесь гулять и чувство-
вать, как будто я прихожу на свидание с 
городом.

Ирине Старшенбаум, как и ее героине, 
поездки на автомобиле тоже дают воз-
можность «перезагрузки».

- Длительные поездки, когда я садилась 
на машину и куда-то уезжала на несколь-
ко дней, были у меня в разных странах: 
и в России, и в Италии, и в Америке, и во 
Франции. Я люблю этот формат, он осве-
жает голову, происходит перезагрузка. 
Люблю куда-то прилететь, взять машину, 
выключить телефон и куда-то ехать.

Финал у фильма будет счастливым - это 
подразумевает сам жанр романтической 
комедии. Но вот чем именно закончится пу-
тешествие главных героев, зрители узнают 
только после выхода картины на экраны.

- Определенный этап в жизни героев 
завершится, начнется новый, - говорит 
Александра Сарана. - Каким он будет - по-
кажет жизнь. Но этот этап, без сомнения, 
закончится хорошо. И хотелось бы, чтобы 
у зрителей после просмотра фильма оста-
лось ощущение: «Ты можешь все - главное 
реши, что именно ты хочешь».

Ирина Старшенбаум и Сергей 
Кузнецов в кино станут парой.

Самарцы 
боролись 

за каждый 
шанс, но 

забить 
не удалось.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Реклама:
«Есть профессиональ-

ные велосипедисты,  
 зарабатывающие этим 
деньги.

Есть те, кто ездит на ве-
лосипеде для укрепления 
здоровья.

Есть цирковые велоси-
педисты - безбашенные 
адреналиноголики.

Хотите все это вместе 
и сразу?

Служба доставки пиццы 
ждет вас!!!»

✱  ✱  ✱
- Скажите, а почему 

вам, депутатам, повы-
шают зарплату?

- Потому что наши за-
коны становятся все 
лучше и лучше.

- Но их же не испол-
няют.

- Это не наши про-
блемы.

✱  ✱  ✱
У каждой хорошей ста-

тьи дохода есть свой пло-
хой номер в УК.

✱  ✱  ✱
- Какая у тебя само-

оценка?
- Да так себе. Мы, ца-

ри, вообще народ про-
стой...

✱  ✱  ✱
- Российский кинемато-

граф в глубоком кризисе.
- Вы кинокритик?
- Нет, я попкорн про-

даю... 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что собой представляет 
бам-балан со вкусом бор-
ща со сметаной? 8. Какое 
мясо свое уже отмычало? 9. 
Кто показал, что трение про-
порционально взаимному 
давлению трущихся поверх-
ностей? 10. Нечто среднее 
между роботом и челове-
ком. 11. Кто составил дуэт 
Марку Бернесу в драме «Два 
бойца»? 13. «Эмбрион» кур-
совой работы. 18. Веяние 
от раскаленных углей. 19. 
У кого Акира Куросава взял 
литературный материал для 
своего фильма «Дерсу Уза-
ла»? 22. Бичующий пороки. 
23. Мяч из квиддича. 24. 
Позолота для риса. 25. По-
лумрак «во времена оны». 
26. Экстремальный вид во-
дного спорта. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Услуга автосервиса. 3. 

Где прописан дворовый 
пес? 4. «Кино в объятиях 
Морфея». 5. Кто из учени-
ков в телефильме «Боль-
шая перемена» постоянно 
сбегает на танцы? 6. Не-
земное искусство управ-
ления. 7. «Лучший друг» 
булгаковского прокурато-
ра Понтия Пилата. 8. Кто 
из античных классиков 
полагал, что «нет ничего 
пагубнее женщины»? 12. 
Мифический антагонист 
обитавшего на небе гро-
мовержца Перуна. 14. Что 
помогает притянуть удачу? 
15. Военная специаль-
ность героя Леонида Бы-
кова из фильма «Майские 
звезды». 16. «Главное 
достоинство речи». 17. 
Отлучение за грехи. 20. 
Сын гоголевской Солохи. 
21. Это же не Альфред, а 
ужас какой-то!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фрукт. 
8. Говядина. 9. Амонтон. 10. Киборг. 11. Андреев. 13. Ре-
ферат. 18. Жар. 19. Арсеньев. 22. Сатирик. 23. Квоффл. 
24. Куркума. 25. Сутемь. 26. Каякинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2. Ремонт. 3. Конура. 4. Сон. 5. Ляпишев. 6. Пилотаж. 7. 
Банга. 8. Гомер. 12. Велес. 14. Талисман. 15. Танкист. 16. 
Ясность. 17. Анафема. 20. Вакула. 21. Хичкок.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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МИСС 
КУПАЛЬНИК 

«КП»
Зоя НОХРИНА, 

20 лет, 
Барнаул: 

- Студентка 
Алтайского 

технического 
университета. 

Увлекаюсь 
активными 

видами спорта, 
очень люблю 

путешествовать. 
Окончила 
актерские 

курсы, имею 
хореографическое 

образование. 
«Вице-мисс 

Барнаул - 2022», 
топ-11 

«Мисс Туризм 
России - 2023».

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Кстати, 

почему бы 
не подбирать 

купальник не только 
под цвет кожи, 

но и под цвет водоема 
или бассейна. 
Кажется, Зоя 

именно так и сделала, 
уж очень этот 
алый красиво 
контрастирует 

со светло-голубым.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6


